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EditorialEditorial

	 Com	alegria	 e	 satisfação	publicamos	 a	 4a.	 edição	da	Alfredo	Wagner	 em		 Com	alegria	 e	 satisfação	publicamos	 a	 4a.	 edição	da	Alfredo	Wagner	 em	
Revista	–	Jubileu	de	Diamante	1961/2021.Revista	–	Jubileu	de	Diamante	1961/2021.
	 Nesta	edição	apresentamos	os	primeiros	momentos	como	município	eman-	 Nesta	edição	apresentamos	os	primeiros	momentos	como	município	eman-
cipado	com	a	entrega	do	relatório	do	primeiro	prefeito	o	Major	Pedro	Borges	para	cipado	com	a	entrega	do	relatório	do	primeiro	prefeito	o	Major	Pedro	Borges	para	
a	Câmara	 de	Vereadores	 recém-empossada	 pelo	 Juiz	 Eleitoral.	O	Major	Pedro	a	Câmara	 de	Vereadores	 recém-empossada	 pelo	 Juiz	 Eleitoral.	O	Major	Pedro	
Borges	conduziu	o	município	por	2	anos	o	preparando	para	a	vida	administrativa.Borges	conduziu	o	município	por	2	anos	o	preparando	para	a	vida	administrativa.
	 Tratamos	também	sobre	instituições	muito	caras	aos	alfredenses:	o	Hospi-	 Tratamos	também	sobre	instituições	muito	caras	aos	alfredenses:	o	Hospi-
tal	Nossa	Senhora	do	Perpétuo	Socorro	 em	artigo	de	Valdir	Carvalho	e	 a	EEB	tal	Nossa	Senhora	do	Perpétuo	Socorro	 em	artigo	de	Valdir	Carvalho	e	 a	EEB	
Silva	Jardim	em	artigo	de	Ana	Paula	Kretzer	Dolagnelo.Silva	Jardim	em	artigo	de	Ana	Paula	Kretzer	Dolagnelo.
	 A	Educação	ainda	é	tratada	em	dois	artigos,	um	de	Beatriz	Silvestri	Onofre		 A	Educação	ainda	é	tratada	em	dois	artigos,	um	de	Beatriz	Silvestri	Onofre	
e	outro	de	Edgar	da	Silveira	Maciel;e	outro	de	Edgar	da	Silveira	Maciel;
	 A	pandemia	mudou	a	vida	das	pessoas	e	mostrou	a	importância	da	Saúde	no		 A	pandemia	mudou	a	vida	das	pessoas	e	mostrou	a	importância	da	Saúde	no	
Município.	Este	assunto	é	tratado	por	Marina	Kaizer	de	Souza.Município.	Este	assunto	é	tratado	por	Marina	Kaizer	de	Souza.
	 Um	dos	destaques	da	4a.	edição	da	Alfredo	Wagner	em	Revista	–	Jubileu	de		 Um	dos	destaques	da	4a.	edição	da	Alfredo	Wagner	em	Revista	–	Jubileu	de	
Diamante	1961/2021	é	o	turismo	cuja	oferta	de	pousadas	cresce	a	cada	ano,	mobi-Diamante	1961/2021	é	o	turismo	cuja	oferta	de	pousadas	cresce	a	cada	ano,	mobi-
lizando	muitos	moradores.lizando	muitos	moradores.
	 Um	capítulo	especial,	In	Memóriam,	é	destinado	à	lembrança	de	algumas		 Um	capítulo	especial,	In	Memóriam,	é	destinado	à	lembrança	de	algumas	
pessoas	 que	 simbolizam	o	 espírito	 alfredense:	 operoso,	 trabalhador,	 dedicado,	pessoas	 que	 simbolizam	o	 espírito	 alfredense:	 operoso,	 trabalhador,	 dedicado,	
religioso.religioso.
	 Buscamos	 também	demonstrar	que	o	povo	de	Alfredo	Wagner	é	 fruto	da		 Buscamos	 também	demonstrar	que	o	povo	de	Alfredo	Wagner	é	 fruto	da	
miscigenação	entre	as	diversas	etnias	que	aqui	se	estabeleceram:	índios,	negros	e	miscigenação	entre	as	diversas	etnias	que	aqui	se	estabeleceram:	índios,	negros	e	
brancos,	ao	contrário	do	que	erroneamente	se	costuma	afirmar.brancos,	ao	contrário	do	que	erroneamente	se	costuma	afirmar.
	 Escolhemos	4	migrantes,	sendo	2	de	ascendência	italiana,	1	portuguesa	e	1		 Escolhemos	4	migrantes,	sendo	2	de	ascendência	italiana,	1	portuguesa	e	1	
alemã	e	4	naturais	de	Alfredo	Wagner,	sendo	2	de	ascendência	portuguesa	(pai	e	alemã	e	4	naturais	de	Alfredo	Wagner,	sendo	2	de	ascendência	portuguesa	(pai	e	
filho)	1	de	ascendência	alemã	e	1	de	luxemburguesa.filho)	1	de	ascendência	alemã	e	1	de	luxemburguesa.
	 Centenas	de	centenas	de	personagens	poderiam	ser	escolhidos	para	figurar		 Centenas	de	centenas	de	personagens	poderiam	ser	escolhidos	para	figurar	
nesta	revista,	mas	por	questão	de	espaço,	escolhemos	aqueles	menos	falados	e	que	nesta	revista,	mas	por	questão	de	espaço,	escolhemos	aqueles	menos	falados	e	que	
demonstram	a	miscigenação	do	povo	alfredense.demonstram	a	miscigenação	do	povo	alfredense.
	 Nossa	missão	não	se	encerra	por	aqui!	A	milenar	história	de	Alfredo	Wag-	 Nossa	missão	não	se	encerra	por	aqui!	A	milenar	história	de	Alfredo	Wag-
ner	ainda	deve	ser	estudada	com	afinco	pois	o	campo	é	muito	vasto.	Mitos	ainda	ner	ainda	deve	ser	estudada	com	afinco	pois	o	campo	é	muito	vasto.	Mitos	ainda	
devem	ser	esclarecidos	e	a	verdade	deve	prevalecer.devem	ser	esclarecidos	e	a	verdade	deve	prevalecer.

Jornalista	Mauro	DemarchiJornalista	Mauro	Demarchi
Alfredo Wagner, 1 de Março de 2022Alfredo Wagner, 1 de Março de 2022
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G L O B A L  E M 

S U S T E N T A B I L I D A D E ?

A Klabin atua voltada para o futuro, um futuro renovável, 
e trilha há anos o caminho da sustentabilidade com objetivos 
claros e importantes para o planeta. Talvez seja por isso
que a Klabin é a única indústria brasileira que ingressou 
na carteira Mundial do Índice Dow Jones de Sustentabilidade 
em 2020. E também foi convidada a fazer parte das discussões 
do COP26 Business Leaders,  seleto grupo internacional 
que tem o objetivo de acelerar o compromisso do setor 
privado com a “economia carbono zero” (race to zero), 
antes da maior conferência sobre mudanças
climáticas do mundo, a COP26. 
 
Na empresa que planta, em média, 90 árvores por minuto 
e conserva 240 mil hectares de matas  nativas, a palavra 
resíduo foi ressignificada para fonte  de matéria-prima. 
Uma Companhia que  até 2030  pretende reduzir em 20% 
o consumo  de água usada em sua produção e atender metas
de emissões acordadas com a Science Based Targets initiative (SBTi). 

Assim é a Klabin. Que sempre fez, faz e vai continuar 
fazendo. Pelas pessoas e pelo meio ambiente.

Klabin. O futuro é agora.

Líder global em sustentabilidade e orgulhosamente 
produtora e exportadora de celulose, papéis para 
embalagens e embalagens de papel.
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	 A	vida	legislativa	em	Alfredo	Wagner	levou		 A	vida	legislativa	em	Alfredo	Wagner	levou	
quase	108	anos	para	a	instalação	da	sua	Câmara	de	quase	108	anos	para	a	instalação	da	sua	Câmara	de	
Vereadores,	desde	que	Dom	Pedro	II	rubricou	o	Vereadores,	desde	que	Dom	Pedro	II	rubricou	o	
decreto	criando	a	Colônia	Militar	Santa	Thereza.	decreto	criando	a	Colônia	Militar	Santa	Thereza.	
	 Esta	 Colônia	 seguia	 um	 estatuto	 próprio		 Esta	Colônia	 seguia	 um	 estatuto	 próprio	
e,	 embora,	 possuíssem	 cartórios,	 era	 adminis-e,	 embora,	 possuíssem	 cartórios,	 era	 adminis-
trada	por	uma	direção	militar,	mas	com	respon-trada	por	uma	direção	militar,	mas	com	respon-
sabilidades	 junto	 ao	 Governo	 Provincial.	 No	sabilidades	 junto	 ao	 Governo	 Provincial.	 No	
período	já	haviam	representantes	da	Colônia	na	período	já	haviam	representantes	da	Colônia	na	
Câmara	 de	Vereadores	 de	 São	 José.	 Passando	 a	Câmara	 de	Vereadores	 de	 São	 José.	 Passando	 a	
pertencer	a	Palhoça,	quando	da	criação	daquele	pertencer	a	Palhoça,	quando	da	criação	daquele	
município,	 também	 foram	 eleitos	 representan-município,	 também	 foram	 eleitos	 representan-
tes	da	ex-colônia,	Santa	Tereza.	Ao	ser	 fundado	tes	da	ex-colônia,	Santa	Tereza.	Ao	ser	 fundado	
Bom	Retiro	em	1923,	e	as	 terras	pertencentes	a	Bom	Retiro	em	1923,	e	as	 terras	pertencentes	a	
futura	Alfredo	Wagner	 passam	 a	 fazer	 parte	 do	futura	Alfredo	Wagner	 passam	 a	 fazer	 parte	 do	
novo	município,	os	alfredenses	também	tiveram	novo	município,	os	alfredenses	também	tiveram	
representação	política	na	recém	fundada	Câmara	representação	política	na	recém	fundada	Câmara	
de	 Vereadores.	 Entre	 os	 Conselheiros	 Munici-de	 Vereadores.	 Entre	 os	 Conselheiros	 Munici-
pais	 estava	 Cezário	 Henrique	 Netto	 (que	 fora	pais	 estava	 Cezário	 Henrique	 Netto	 (que	 fora	
Juiz	 de	 Paz	 em	 1905	 em	 Santa	 Thereza)	 e	 José	Juiz	 de	 Paz	 em	 1905	 em	 Santa	 Thereza)	 e	 José	
Pedro	Rozar	 (também	de	Santa	Thereza),	 entre	Pedro	Rozar	 (também	de	Santa	Thereza),	 entre	
muitos	outros	que	pertencentes	à	futura	Alfredo	muitos	outros	que	pertencentes	à	futura	Alfredo	
Wagner,	 trabalharam	 para	 sua	 emancipação.	Wagner,	 trabalharam	 para	 sua	 emancipação.	
	 A	 fundação	 de	 Alfredo	 Wagner	 se	 deu		 A	 fundação	 de	 Alfredo	 Wagner	 se	 deu	
em	1961	e	teve	como	primeiro	Prefeito	o	Major	em	1961	e	teve	como	primeiro	Prefeito	o	Major	
Pedro	 Borges,	 que	 pode	 organizar	 a	 vída	 polí-Pedro	 Borges,	 que	 pode	 organizar	 a	 vída	 polí-
tica	 do	 município	 e	 assim	 preparar	 as	 eleições	tica	 do	 município	 e	 assim	 preparar	 as	 eleições	
em	1962	que	elegeram	o	Prefeito	Alfredo	Wagner	em	1962	que	elegeram	o	Prefeito	Alfredo	Wagner	
Junior	(na	época	não	se	elegia	o	Vice-Prefeito)	e	Junior	(na	época	não	se	elegia	o	Vice-Prefeito)	e	
os	 Vereadores	Wilibaldo	Wessler,	 Renato	 Antô-os	 Vereadores	Wilibaldo	Wessler,	 Renato	 Antô-
nio	Harger,	 Jaime	Machado,	Wilmar	 Iahn,	 Ale-nio	Harger,	 Jaime	Machado,	Wilmar	 Iahn,	 Ale-
xandro	Gamba	e	Noé	Vieira	de	Souza.xandro	Gamba	e	Noé	Vieira	de	Souza.

	 Portanto,	a	instalação	definitiva	do	Muni-	 Portanto,	a	instalação	definitiva	do	Muni-
cípio	 de	 Alfredo	 Wagner,	 deu-se	 no	 dia	 1	 de	cípio	 de	 Alfredo	 Wagner,	 deu-se	 no	 dia	 1	 de	
Janeiro	de	1963.Janeiro	de	1963.
	 Há	 exatamente	 58	 anos	 era	 instaurada		 Há	 exatamente	 58	 anos	 era	 instaurada	
a	 Câmara	 de	 Vereadores	 de	 Alfredo	Wagner,	a	 Câmara	 de	 Vereadores	 de	 Alfredo	Wagner,	
cujos	vereadores	foram		diplomados	pelo	Juiz	cujos	vereadores	foram		diplomados	pelo	Juiz	
Eleitoral	da	Comarca	de	Bom	Retiro	e	 toma-Eleitoral	da	Comarca	de	Bom	Retiro	e	 toma-
ram	 posse	 e	 a	 partir	 deste	 momento	 deram	ram	 posse	 e	 a	 partir	 deste	 momento	 deram	
início,	 de	 fato,	 a	 vida	 pública	 do	Município.	início,	 de	 fato,	 a	 vida	 pública	 do	Município.	
	 Alfredo	 Wagner	 foi	 emancipado	 em		 Alfredo	 Wagner	 foi	 emancipado	 em	
dezembro	 de	 1961,	 mas	 foi	 administrado	 por	dezembro	 de	 1961,	 mas	 foi	 administrado	 por	
um	 interventor,	 o	Major	Pedro	Weinhardt	Bor-um	 interventor,	 o	Major	Pedro	Weinhardt	Bor-
ges	 (1961	 -	 1963),	 que	 preparou	 a	 administra-ges	 (1961	 -	 1963),	 que	 preparou	 a	 administra-
ção	 do	Município	 e	 sua	 primeira	 eleição	 ocor-ção	 do	Município	 e	 sua	 primeira	 eleição	 ocor-
rida	 em	 Outubro	 de	 1962.	 O	 Major	 ficou	 até	rida	 em	 Outubro	 de	 1962.	 O	 Major	 ficou	 até	
que	 os	 eleitos	 (Vereadores	 e	 Prefeito)	 tomas-que	 os	 eleitos	 (Vereadores	 e	 Prefeito)	 tomas-
sem	 posse	 de	 seus	 cargos	 em	 Janeiro	 de	 1963.	sem	 posse	 de	 seus	 cargos	 em	 Janeiro	 de	 1963.	
	 Na	primeira	ata	da	Sessão	que	reuniu	pela		 Na	primeira	ata	da	Sessão	que	reuniu	pela	
primeira	 vez	 os	 Vereadores	 de	 Alfredo	Wagner	primeira	 vez	 os	 Vereadores	 de	 Alfredo	Wagner	
podemos	 observar	 a	 importância	 da	 Câmara.	podemos	 observar	 a	 importância	 da	 Câmara.	
	 Os	 Vereadores	 se	 reuniram	 no	 prédio		 Os	 Vereadores	 se	 reuniram	 no	 prédio	
que	 abrigava	 a	 Prefeitura	 e	 após	 a	 composição	que	 abrigava	 a	 Prefeitura	 e	 após	 a	 composição	
da	mesa	foi	 feita	a	eleição	da	diretoria	da	Casa.	da	mesa	foi	 feita	a	eleição	da	diretoria	da	Casa.	
	 O	 procedimento	 é	 o	 mesmo	 há		 O	 procedimento	 é	 o	 mesmo	 há	
décadas	 em	 todas	 as	 Câmaras	 de	 Vere-décadas	 em	 todas	 as	 Câmaras	 de	 Vere-
adores	 do	 Brasil.	 O	 Vereadores	 eleitos	adores	 do	 Brasil.	 O	 Vereadores	 eleitos	
escolhem	 uma	 diretoria	 para	 a	 Câmara	escolhem	 uma	 diretoria	 para	 a	 Câmara	
e	 fazem	 a	 primeira	 Sessão	 Ordinária.	e	 fazem	 a	 primeira	 Sessão	 Ordinária.	
	 Este	foi	o	primeiro	ato	da	vida	pública		 Este	foi	o	primeiro	ato	da	vida	pública	
de	 Alfredo	 Wagner.	 O	 segundo	 ato,	 realizado	de	 Alfredo	 Wagner.	 O	 segundo	 ato,	 realizado	
no	 mesmo	 dia,	 algumas	 horas	 mais	 tarde,	no	 mesmo	 dia,	 algumas	 horas	 mais	 tarde,	
foi	 a	 introdução,	 no	 recinto	 das	 Sessões,	 do	foi	 a	 introdução,	 no	 recinto	 das	 Sessões,	 do	

emAncipAção deemAncipAção de
Alfredo WAgner e início Alfredo WAgner e início 

de suA vidA políticAde suA vidA políticA
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A esquerda: instalação do município - Socie-A esquerda: instalação do município - Socie-
dade Recreativa União Club, 29/02/61. Acima, da dade Recreativa União Club, 29/02/61. Acima, da 

esquerda para a direita - Dr. Alcino (Promotor esquerda para a direita - Dr. Alcino (Promotor 
de Bom Retiro), Jaime Machado (Tôco) Jairo de Bom Retiro), Jaime Machado (Tôco) Jairo 

Machado, Secretário da Prefeitura e Major Pedro Machado, Secretário da Prefeitura e Major Pedro 
Weinhardt Borges, primeiro Prefeito de Alfredo Weinhardt Borges, primeiro Prefeito de Alfredo 

Wagner. Fotos: Arquivo pesssoal de Evelize Altoff Wagner. Fotos: Arquivo pesssoal de Evelize Altoff 
HeiderscheidtHeiderscheidt

Interventor	 Major	 Pedro	 Borges	 que	 pres-Interventor	 Major	 Pedro	 Borges	 que	 pres-
tou	 contas	 de	 sua	 administração	 e	 entregou	 o	tou	 contas	 de	 sua	 administração	 e	 entregou	 o	
cargo	 para	 o	 Presidente	 da	 Câmara	 de	 Vere-cargo	 para	 o	 Presidente	 da	 Câmara	 de	 Vere-
adores,	 recém	 criada,	 permitindo	 que	 o	 pre-adores,	 recém	 criada,	 permitindo	 que	 o	 pre-
feito	 eleito	 fosse	 empossado.	Entregue	 o	 cargo	feito	 eleito	 fosse	 empossado.	Entregue	 o	 cargo	
e	 recebido	 os	 agradecimentos	 dos	 Vereadores,	e	 recebido	 os	 agradecimentos	 dos	 Vereadores,	
o	Major	 foi	 convidado	 a	 se	 retirar	 do	 recinto.	o	Major	 foi	 convidado	 a	 se	 retirar	 do	 recinto.	
	 Só	então,	entrou	o	primeiro	Prefeito	eleito,		 Só	então,	entrou	o	primeiro	Prefeito	eleito,	
Alfredo	Wagner	Júnior,	que	apresentando	ao	Pre-Alfredo	Wagner	Júnior,	que	apresentando	ao	Pre-
sidente	da	Câmara	de	Vereadores	o	seu	diploma,	sidente	da	Câmara	de	Vereadores	o	seu	diploma,	
comprovou	 sua	 eleição	 para	 o	 cargo.	 Então,	 o	comprovou	 sua	 eleição	 para	 o	 cargo.	 Então,	 o	
Presidente	 da	 Câmara	 deu	 posse	 ao	 Prefeito.	Presidente	 da	 Câmara	 deu	 posse	 ao	 Prefeito.	
	 Neste	 dia	 os	 Vereadores	 se	 reuni-	 Neste	 dia	 os	 Vereadores	 se	 reuni-
ram	 ainda	 uma	 vez	 para	 deliberar	 sobre	ram	 ainda	 uma	 vez	 para	 deliberar	 sobre	

questões	 necessárias	 para	 a	 administração	questões	 necessárias	 para	 a	 administração	
pública,	 devidamente	 registradas	 em	 Ata.	pública,	 devidamente	 registradas	 em	 Ata.	
	 Estas	 cerimônias,	 permaneceram	 assim		 Estas	 cerimônias,	 permaneceram	 assim	
por	 muitos	 anos,	 ou	 seja,	 a	 posse	 dos	 poderes	por	 muitos	 anos,	 ou	 seja,	 a	 posse	 dos	 poderes	
sendo	realizada	em	ocasiões	separadas	determi-sendo	realizada	em	ocasiões	separadas	determi-
nando	assim	a	autonomia	de	cada	Poder.nando	assim	a	autonomia	de	cada	Poder.
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HospitAl de Alfredo WAgnerHospitAl de Alfredo WAgner
63 Anos sAlvAndo vidAs63 Anos sAlvAndo vidAs

		 Esta história começa no dia 14 de dezem-Esta história começa no dia 14 de dezem-
bro de 1958 quando a população alfredense reú-bro de 1958 quando a população alfredense reú-
ne-se para eleger a primeira diretoria do Hospital ne-se para eleger a primeira diretoria do Hospital 
que ficou assim constituída:que ficou assim constituída:

Diretor Isidoro CechettoDiretor Isidoro Cechetto
Vice diretor Manoel SeemannVice diretor Manoel Seemann

Secretário Olíbio Ferreira da CunhaSecretário Olíbio Ferreira da Cunha
2. secretário Adelino Luckmann2. secretário Adelino Luckmann
Tesoureiro Paulo F. de AlmeidaTesoureiro Paulo F. de Almeida
2. tesoureiro Altino J. Silveira2. tesoureiro Altino J. Silveira
Procurador José de CamposProcurador José de Campos

Conselho Fiscal:Conselho Fiscal:
Paulo P. Bunn, José Zilli e Altair SchweitzerPaulo P. Bunn, José Zilli e Altair Schweitzer

 Nesta época o Hospital funcionava provi- Nesta época o Hospital funcionava provi-
soriamente no casarão localizado na atual rua Pe. soriamente no casarão localizado na atual rua Pe. 
Cristovão Arnald, que pertencia a família Berger.Cristovão Arnald, que pertencia a família Berger.

Casarão da Família Berger onde Casarão da Família Berger onde 
funcionou o Hospitalfuncionou o Hospital Construção do novo hospital em terreno Construção do novo hospital em terreno 

doado pelo Sr, Balcino Matias Wagnerdoado pelo Sr, Balcino Matias Wagner

 Em 19 de novembro de 1967 foi realizada  Em 19 de novembro de 1967 foi realizada 
uma festa para arrecadar fundos para finalizar a uma festa para arrecadar fundos para finalizar a 
cobertura.cobertura.
 Em 17 de agosto de 1968 o prédio já estava  Em 17 de agosto de 1968 o prédio já estava 
concluído e totalmente coberto, faltando as aber-concluído e totalmente coberto, faltando as aber-
turas e parte do reboco interno. No final de 1968 a turas e parte do reboco interno. No final de 1968 a 
obra estava pronta por dentro e por fora faltando obra estava pronta por dentro e por fora faltando 
apenas as aberturas.apenas as aberturas.
 As obras perduraram até 17 de setembro  As obras perduraram até 17 de setembro 
de 1971, data em que o Hospital foi entregue a de 1971, data em que o Hospital foi entregue a 
população, com todos os equipamentos para seu população, com todos os equipamentos para seu 
funcionamento.funcionamento.
 Nossa história continua com fotos de 1972,  Nossa história continua com fotos de 1972, 
de 2001 e fotos atuais de 2021, que mostra a evo-de 2001 e fotos atuais de 2021, que mostra a evo-
lução do Hospital.lução do Hospital.
 A construção de um Heliponto junto ao  A construção de um Heliponto junto ao 
Hospital de Alfredo Wagner trará muita agilidade Hospital de Alfredo Wagner trará muita agilidade 
no atendimento a emergências que requerem o no atendimento a emergências que requerem o 
transporte aéreo em benefício do paciente.transporte aéreo em benefício do paciente.
 Essa história não acaba aqui. O compro- Essa história não acaba aqui. O compro-
misso de todos nós é manter o sonho dos nossos misso de todos nós é manter o sonho dos nossos 
ancestrais vivo por muitas e muitas gerações.ancestrais vivo por muitas e muitas gerações.

Valdir CarvalhoValdir Carvalho
Diretor Presidente do HospitalDiretor Presidente do Hospital

 Em 1967 o sr. Balcino Matias Wagner doou  Em 1967 o sr. Balcino Matias Wagner doou 
um terreno, no Bairro Estreito, onde começou a um terreno, no Bairro Estreito, onde começou a 
construção do novo construção do novo 
Hospital.Hospital.
 Em 14 de março  Em 14 de março 
de 1967 fora realizado de 1967 fora realizado 
o serviço de terra pla-o serviço de terra pla-
nagem e início das nagem e início das 
obras. Nos meses de obras. Nos meses de 
agosto e setembro de agosto e setembro de 
1967 a obra já estã com 1967 a obra já estã com 
as paredes erguidas e o as paredes erguidas e o 
início da cobertura.início da cobertura.
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O Hospital de Alfredo Wagner representa um esforço contínuo para a manutenção deste porto O Hospital de Alfredo Wagner representa um esforço contínuo para a manutenção deste porto 
seguro para a população nos momentos mais difíceis.seguro para a população nos momentos mais difíceis.
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CosturaCostura
ConsertosConsertos
de roupasde roupas

Loja Angelita FashionLoja Angelita Fashion

Rua Anitápolis, 120, CentroRua Anitápolis, 120, Centro
Alfredo Wagner - SCAlfredo Wagner - SC

e.e.b. e.e.b. SILVA JARDIMSILVA JARDIM
enfrentAndo AenfrentAndo A

pAndemiApAndemiA

	 Em	2021	a	Escola	de	Educação	Básica	Silva		 Em	2021	a	Escola	de	Educação	Básica	Silva	
Jardim	manteve	o	grande	desafio	iniciado	no	ano	Jardim	manteve	o	grande	desafio	iniciado	no	ano	
de	2020	com	o	advento	da	COVID-19.	Se	naquele	de	2020	com	o	advento	da	COVID-19.	Se	naquele	
ano	a	grande	dificuldade	da	educação	foi	manter	ano	a	grande	dificuldade	da	educação	foi	manter	
o	vínculo	de	aprendizado	com	o	aluno	em	meio	o	vínculo	de	aprendizado	com	o	aluno	em	meio	
a	 uma	 Pandemia	mundial,	 neste	 o	maior	 com-a	 uma	 Pandemia	mundial,	 neste	 o	maior	 com-
promisso	 desta	 gestão	 tem	 sido	 manter	 latente	promisso	 desta	 gestão	 tem	 sido	 manter	 latente	
em	seus	estudantes	a	 compreensão	do	quanto	a	em	seus	estudantes	a	 compreensão	do	quanto	a	
escola	é	essencial	não	somente	para	sua	formação	escola	é	essencial	não	somente	para	sua	formação	
e	futuro	profissional	mas	principalmente	para	a	e	 futuro	profissional	mas	principalmente	para	a	
construção	de	um	cidadão	de	caráter,	apto	a	con-construção	de	um	cidadão	de	caráter,	apto	a	con-
viver	em	uma	sociedade	que	necessita	constante-viver	em	uma	sociedade	que	necessita	constante-
mente	de	pessoas	de	bem,	críticas	e	transforma-mente	de	pessoas	de	bem,	críticas	e	transforma-
doras	.	doras	.	
	 Para	que	a	escola	pudesse	voltar	a	funcio-	 Para	que	a	escola	pudesse	voltar	a	funcio-
nar	de	forma	híbrida	(semana	A	e	B)	e/ou	presen-nar	de	forma	híbrida	(semana	A	e	B)	e/ou	presen-
cial	precisou-se	adotar	uma	série	de	protocolos	cial	precisou-se	adotar	uma	série	de	protocolos	
de	 segurança.	 Estes	 protocolos	 estão	 registra-de	 segurança.	 Estes	 protocolos	 estão	 registra-
dos	 em	 um	 documento	 intitulado	 PLANCON	dos	 em	 um	 documento	 intitulado	 PLANCON	
(Plano	 de	 contingência	 para	 o	 COVID-19).	 O	(Plano	 de	 contingência	 para	 o	 COVID-19).	 O	
modelo	base	 foi	 formulado	por	diversos	órgãos	modelo	base	 foi	 formulado	por	diversos	órgãos	
competentes	como:	associações,	institutos	,	uni-competentes	como:	associações,	institutos	,	uni-
versidades	e	defesa	civil	 	 e	aprovado	no	âmbito	versidades	e	defesa	civil	 	 e	aprovado	no	âmbito	
do	Comitê	Técnico	Científico	da	Defesa	Civil	do	do	Comitê	Técnico	Científico	da	Defesa	Civil	do	

Estado	de	Santa	Catarina.	As	normas	estabeleci-Estado	de	Santa	Catarina.	As	normas	estabeleci-
das	neste	documento	 são	as	mesmas	 indicações	das	neste	documento	 são	as	mesmas	 indicações	
da	OMS	 (Organização	Mundial	da	Saúde).	Uti-da	OMS	 (Organização	Mundial	da	Saúde).	Uti-
lizando	as	referências	deste	modelo	o	município	lizando	as	referências	deste	modelo	o	município	
de	Alfredo	Wagner	construiu,	em	conjunto	com	de	Alfredo	Wagner	construiu,	em	conjunto	com	
os	órgãos	competentes,	o	seu	modelo	de	Plancon,	os	órgãos	competentes,	o	seu	modelo	de	Plancon,	
adaptando-o	às	realidades	 locais.	Num	segundo	adaptando-o	às	realidades	 locais.	Num	segundo	
momento	cada	escola	convocou	os	representan-momento	cada	escola	convocou	os	representan-
tes	de	cada	segmento	que	a	compõe	(alunos,	pro-tes	de	cada	segmento	que	a	compõe	(alunos,	pro-
fessores,	 funcionários	 e	 familiares	 destes)	 para	fessores,	 funcionários	 e	 familiares	 destes)	 para	
que	 juntos	 formulassem	 o	 documento	 que	 está	que	 juntos	 formulassem	 o	 documento	 que	 está	
sendo	seguido	e	respeitado	desde	o	 início	deste	sendo	seguido	e	respeitado	desde	o	 início	deste	
ano.	ano.	
	 Distanciamento	de	1,5	m	entre	os	alunos		 Distanciamento	de	1,5	m	entre	os	alunos	
em	 sala	 de	 aula,	 bem	 como	 na	 hora	 do	 recreio	em	 sala	 de	 aula,	 bem	 como	 na	 hora	 do	 recreio	
determina	 por	 fitas	 adesivas	 e	 antiderrapantes		determina	 por	 fitas	 adesivas	 e	 antiderrapantes		
;	 aferição	 da	 temperatura	 de	 todos	 que	 entram	;	 aferição	 da	 temperatura	 de	 todos	 que	 entram	
na	 escola,	utilização	de	máscaras	 com	 troca	 em	na	 escola,	utilização	de	máscaras	 com	 troca	 em	
horários	 determinados	 ,	 recreios	 escalonados	 (	horários	 determinados	 ,	 recreios	 escalonados	 (	
9h15	anos	iniciais,	anos	finais	e	médio	divididos	9h15	anos	iniciais,	anos	finais	e	médio	divididos	
em	dois	grupos:	9h30	e	9h45),	a	utilização	cons-em	dois	grupos:	9h30	e	9h45),	a	utilização	cons-
tante	de	álcool	gel	na	higienização	não	somente	tante	de	álcool	gel	na	higienização	não	somente	
das	 mãos	 mas	 também	 das	 carteiras,	 mesas,	das	 mãos	 mas	 também	 das	 carteiras,	 mesas,	
maçanetas	e	bebedouros	(embora	todos	tenham	maçanetas	e	bebedouros	(embora	todos	tenham	

Ana Paula Kretzer DolagneloAna Paula Kretzer Dolagnelo
Professora e desde 2020 exerce a Professora e desde 2020 exerce a 
função de Assessora de Direçãofunção de Assessora de Direção
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sido	 adaptados	 para	 que	 o	 aluno	não	 encoste	 a	sido	 adaptados	 para	 que	 o	 aluno	não	 encoste	 a	
boca	na	saída	da	água)	;	a	conscientização	cons-boca	na	saída	da	água)	;	a	conscientização	cons-
tante	em	relação	ao	uso	da	garrafinha	de	água.,	tante	em	relação	ao	uso	da	garrafinha	de	água.,	
aulas	 de	 educação	 física	 com	 jogos	 adaptados.	aulas	 de	 educação	 física	 com	 jogos	 adaptados.	
Estas	 são	 alguns	 dos	 protocolos	 que	 seguimos	Estas	 são	 alguns	 dos	 protocolos	 que	 seguimos	
neste	ano.	neste	ano.	
	 O	 que	 se	 percebeu	 de	modo	muito	 forte		 O	 que	 se	 percebeu	 de	modo	muito	 forte	
como	resquício	nos	estudantes	depois	de	pratica-como	resquício	nos	estudantes	depois	de	pratica-
mente	um	ano	de	total	isolamento	foram:	impa-mente	um	ano	de	total	isolamento	foram:	impa-
ciência,	 desequilíbrio	 emocional	 e	 transtornos	ciência,	 desequilíbrio	 emocional	 e	 transtornos	
de	ansiedade.	Desde	as	crianças	menores	(6	à	11	de	ansiedade.	Desde	as	crianças	menores	(6	à	11	
anos)	 até	 os	 adolescentes	 do	Ensino	Médio	 (16	anos)	 até	 os	 adolescentes	 do	Ensino	Médio	 (16	
à	 18	 anos)	 retornaram	 para	 o	 convívio	 escolar	à	 18	 anos)	 retornaram	 para	 o	 convívio	 escolar	
acreditando,	 em	 sua	 grande	 maioria,	 que	 todo	acreditando,	 em	 sua	 grande	 maioria,	 que	 todo	
o	estresse	vivido	no	ano	anterior	o	afetou	muito	o	estresse	vivido	no	ano	anterior	o	afetou	muito	
mais	do	que	aos	outros.	A	percepção	de	seus	pro-mais	do	que	aos	outros.	A	percepção	de	seus	pro-
blemas	 tornou-se	maior	 e,	 o	 que	 antes	 da	 Pan-blemas	 tornou-se	maior	 e,	 o	 que	 antes	 da	 Pan-
demia	era	algo	pequeno	e	fácil	de	resolver,	hoje	demia	era	algo	pequeno	e	fácil	de	resolver,	hoje	
ganhou	proporções	gigantescas.	Depois	de	tanto	ganhou	proporções	gigantescas.	Depois	de	tanto	
tempo	 vivendo	 em	 “câmera	 lenta”	 a	 impressão	tempo	 vivendo	 em	 “câmera	 lenta”	 a	 impressão	
que	se	tem	é	que	para	recuperar	o	tempo	perdido	que	se	tem	é	que	para	recuperar	o	tempo	perdido	
eles	querem	tudo	para	ontem.	eles	querem	tudo	para	ontem.	
	 É	neste	contexto	que	a	equipe	administra-	 É	neste	contexto	que	a	equipe	administra-
tiva-pedagógica	da	EEB	Silva	Jardim	tem	traba-tiva-pedagógica	da	EEB	Silva	Jardim	tem	traba-
lhado	exaustivamente;	e,	o	termo	exaustivamente	lhado	exaustivamente;	e,	o	termo	exaustivamente	
está	 sendo	 utilizado	 pois	 foi	 a	 melhor	 palavra	está	 sendo	 utilizado	 pois	 foi	 a	 melhor	 palavra	
encontrada	no	dicionário	para	exprimir	tamanha	encontrada	no	dicionário	para	exprimir	tamanha	
dedicação	desta	equipe.	dedicação	desta	equipe.	

		 Para	 que	 se	 tenha	 um	 entendimento	 da			 Para	 que	 se	 tenha	 um	 entendimento	 da	
logística	 de	 trabalho	 de	 uma	 escola	 podemos	logística	 de	 trabalho	 de	 uma	 escola	 podemos	
considerar	 um	professor	 que	 trabalha	 quarenta	considerar	 um	professor	 que	 trabalha	 quarenta	
horas.	Para	que	ele	cumpra	esta	carga	horária,	se	horas.	Para	que	ele	cumpra	esta	carga	horária,	se	
ele	possui	3	aulas	semanais	por	turma,	por	exem-ele	possui	3	aulas	semanais	por	turma,	por	exem-
plo,	ele	precisa	assumir	a	regência	de	pelo	menos	plo,	ele	precisa	assumir	a	regência	de	pelo	menos	
13	 turmas	 diferentes.	 Considerando	 que	 neste	13	 turmas	 diferentes.	 Considerando	 que	 neste	
ano,	 as	 turmas	 foram	divididas	 em	A	 e	B,	 para	ano,	 as	 turmas	 foram	divididas	 em	A	 e	B,	 para	
que	 se	mantivesse	o	 espaçamento	adequado	em	que	 se	mantivesse	o	 espaçamento	adequado	em	
sala	de	aula,	este	professor,	até	meados	de	setem-sala	de	aula,	este	professor,	até	meados	de	setem-
bro	trabalhou	com	26	turmas	diferentes.	bro	trabalhou	com	26	turmas	diferentes.	
	 Com	 a	 Pandemia,	 também	 iniciamos	 o		 Com	 a	 Pandemia,	 também	 iniciamos	 o	
ano	com	7	professores	trabalhando	remotamente	ano	com	7	professores	trabalhando	remotamente	
(apresentaram	 atestado	 médico	 indicando	 a	(apresentaram	 atestado	 médico	 indicando	 a	
comorbidade	existente)	nas	disciplinas	de	Mate-comorbidade	existente)	nas	disciplinas	de	Mate-
mática,	 Química,	 Física,	 Língua	 Portuguesa,	mática,	 Química,	 Física,	 Língua	 Portuguesa,	
Ciências,	 Sociologia,	 Ensino	 Religioso	 e	 uma	Ciências,	 Sociologia,	 Ensino	 Religioso	 e	 uma	
segunda	professora	de	turma	(contratada	especi-segunda	professora	de	turma	(contratada	especi-
ficamente	para	atender	alunos	com	deficiência).		ficamente	para	atender	alunos	com	deficiência).		
A	equipe	de	gestão	e	administrativa,	até	setembro	A	equipe	de	gestão	e	administrativa,	até	setembro	
tinha	em	sua	equipe	7	pessoas	trabalhando	efeti-tinha	em	sua	equipe	7	pessoas	trabalhando	efeti-
vamente	em	três	diferentes	períodos		–	1	diretor,	2	vamente	em	três	diferentes	períodos		–	1	diretor,	2	
assessoras,	uma	secretária,	uma	administradora	assessoras,	uma	secretária,	uma	administradora	
escolar,	2	orientadoras	de	convivência	e	2	bolsis-escolar,	2	orientadoras	de	convivência	e	2	bolsis-
tas		-		para	atender	em	média	950	alunos,		1.500	tas		-		para	atender	em	média	950	alunos,		1.500	
pais	e	52	funcionários	(divididos	entre	professo-pais	e	52	funcionários	(divididos	entre	professo-
res	e	equipe	de	serventes).	Além,	é	claro,	das	aulas	res	e	equipe	de	serventes).	Além,	é	claro,	das	aulas	
dos	 professores	 que	 trabalharam	 remotamente.	dos	 professores	 que	 trabalharam	 remotamente.	
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Estas	aulas	eram	transmitidas	ao	vivo	via	GOO-Estas	aulas	eram	transmitidas	ao	vivo	via	GOO-
GLEMEET	(aplicativo	disponibilizado	pela	SED	GLEMEET	(aplicativo	disponibilizado	pela	SED	
para	as	aula	online);	desta	maneira	a	necessidade	para	as	aula	online);	desta	maneira	a	necessidade	
de	 haver	 alguém	 da	 equipe	 administrativa	 pre-de	 haver	 alguém	 da	 equipe	 administrativa	 pre-
sente	nestas	aulas	para	orientar	os	alunos	presen-sente	nestas	aulas	para	orientar	os	alunos	presen-
cialmente	foi	constantemente	necessária.	Então,	cialmente	foi	constantemente	necessária.	Então,	
este	 atendimento	 “extra”	 aos	 alunos	 perdurou	este	 atendimento	 “extra”	 aos	 alunos	 perdurou	
até	 o	 dia	 15	 de	 setembro,	 data	 fim	 estabelecida	até	 o	 dia	 15	 de	 setembro,	 data	 fim	 estabelecida	
pelo	 governo	 para	 o	 retorno	 presencial	 destes	pelo	 governo	 para	 o	 retorno	 presencial	 destes	
profissionais.	profissionais.	
	 Ser	um	agente	da	educação	nunca	 foi	 tão		 Ser	um	agente	da	educação	nunca	 foi	 tão	
difícil	e	ao	mesmo	tempo	tão	necessário.	Consi-difícil	e	ao	mesmo	tempo	tão	necessário.	Consi-
deramos	que	nossa	escola	tem	alcançado	grande	deramos	que	nossa	escola	tem	alcançado	grande	
êxito	no	desenvolvimento	de	seu	 trabalho	neste	êxito	no	desenvolvimento	de	seu	 trabalho	neste	

A pandemia permitiu que o EEB Silva A pandemia permitiu que o EEB Silva 
Jardim se adaptasse a novas formas de Jardim se adaptasse a novas formas de 
ensinar, unindo o tradicional ensino às ensinar, unindo o tradicional ensino às 

modernas tecnologias.modernas tecnologias.
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ano.	Grande	parte	de	nossos	professores	conhece	ano.	Grande	parte	de	nossos	professores	conhece	
não	 somente	 o	 aluno,	mas	 também	 sua	 família,	não	 somente	 o	 aluno,	mas	 também	 sua	 família,	
sua	 história...	 e	 este	 é	 o	 grande	 diferencial	 da	sua	 história...	 e	 este	 é	 o	 grande	 diferencial	 da	
EEBSJ:	o	conhecimento	do	aluno	é	desenvolvido	EEBSJ:	o	conhecimento	do	aluno	é	desenvolvido	
e	 avaliado	 considerando	 toda	 bagagem	 cultural	e	 avaliado	 considerando	 toda	 bagagem	 cultural	
que	ele	traz	consigo.	que	ele	traz	consigo.	
	 Assim	 como	 o	 professor	 é	 orientado	 por		 Assim	 como	 o	 professor	 é	 orientado	 por	
esta	 gestão	 a	 avaliar	 o	 aluno	 e	 seu	 aprendizado	esta	 gestão	 a	 avaliar	 o	 aluno	 e	 seu	 aprendizado	
compreendendo	 suas	 vivências,	 o	mesmo	acon-compreendendo	 suas	 vivências,	 o	mesmo	acon-
tece	 quando	 a	 equipe	 gestora	 precisa	 avaliar	tece	 quando	 a	 equipe	 gestora	 precisa	 avaliar	
alguma	situação	adversa	ocorrida	com	algum	de	alguma	situação	adversa	ocorrida	com	algum	de	

seus	professores.	Este,	assim	como	o	aluno,	é	uma	seus	professores.	Este,	assim	como	o	aluno,	é	uma	
pessoa	que	sofre,	se	alegra,	fica	doente,	tem	dias	pessoa	que	sofre,	se	alegra,	fica	doente,	tem	dias	
bons	e	ruins,	por	isso	deve	e	merece,	assim	como	bons	e	ruins,	por	isso	deve	e	merece,	assim	como	
o	aluno,	ser	ouvido,	acolhido	e	compreendido	em	o	aluno,	ser	ouvido,	acolhido	e	compreendido	em	
suas	dificuldades.	suas	dificuldades.	
	 A	 atual	 equipe	 gestora	 tem	 como	 princí-	 A	 atual	 equipe	 gestora	 tem	 como	 princí-
pios	básicos	para	um	bom	entendimento	entre	as	pios	básicos	para	um	bom	entendimento	entre	as	
pessoas	que	dividem	o	mesmo	espaço:	respeito,	pessoas	que	dividem	o	mesmo	espaço:	respeito,	
diálogo	e	compreensão.	E	essas	três	premissas	se	diálogo	e	compreensão.	E	essas	três	premissas	se	
aplicam	 aos	 alunos,	 pais,	 professores	 e	 a	 todos	aplicam	 aos	 alunos,	 pais,	 professores	 e	 a	 todos	
aqueles	 que	 procuram	 apoio	 e	 acolhimento	 na	aqueles	 que	 procuram	 apoio	 e	 acolhimento	 na	
escola	em	qualquer	situação.	escola	em	qualquer	situação.	
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	 A	 Capital	 Catarinense	 das	 Nascentes		 A	 Capital	 Catarinense	 das	 Nascentes	
tem	como	característica	a	diversidade	étnica,	tem	como	característica	a	diversidade	étnica,	
cultural,	geográfica	e	histórica.cultural,	geográfica	e	histórica.
	 Ainda	 somos	 um	 município	 politica-	 Ainda	 somos	 um	 município	 politica-
mente	 novo,	 apenas	 completamos	 60	 anos	mente	 novo,	 apenas	 completamos	 60	 anos	
em	 dezembro,	mas	 nossa	História	 começa	 a	em	 dezembro,	mas	 nossa	História	 começa	 a	

TURISMO EMTURISMO EM
Alfredo WagnerAlfredo Wagner

milhares	de	anos	atrás,	tendo	deixado	marcas	milhares	de	anos	atrás,	tendo	deixado	marcas	
visíveis	no	município.visíveis	no	município.
	 Geologia,	etnologia,	belezas	naturais	e		 Geologia,	etnologia,	belezas	naturais	e	
atividades	humanas	em	vários	 séculos	pode-atividades	humanas	em	vários	 séculos	pode-
rão	ser	vistas	nos	locais	hoje	apontados	como		rão	ser	vistas	nos	locais	hoje	apontados	como		
de	interesse	turístico	no	município.de	interesse	turístico	no	município.

Olá AlfredensesOlá Alfredenses

Como Vereadora e mora-Como Vereadora e mora-
dora da Catuíra sinto-dora da Catuíra sinto-

-me orgulhosa em fazer -me orgulhosa em fazer 
parte e representar esta parte e representar esta 

comunidade.comunidade.
Homenageamos os 60 anos Homenageamos os 60 anos 
de emancipação política dede emancipação política de

Alfredo Wagner e seus mais Alfredo Wagner e seus mais 
de 168 anos de históriade 168 anos de história

Evelize Althoff Evelize Althoff 
Heiderscheidt Heiderscheidt 

Vereadora Lita junto ao Vereadora Lita junto ao 
obelisco do Sesquicentená-obelisco do Sesquicentená-
rio da fundação da Colônia rio da fundação da Colônia 
Militar Santa Teresa, núcleo Militar Santa Teresa, núcleo 
inicial de Alfredo Wagner.inicial de Alfredo Wagner.

MUSEU	DE	ARQUEOLOGIA	DA	LOMBA	MUSEU	DE	ARQUEOLOGIA	DA	LOMBA	
ALTÁALTÁ		é referência da história de Alfredo Wag-é referência da história de Alfredo Wag-
ner. Fundado pelo falecido Eng. Altair Wagner, ner. Fundado pelo falecido Eng. Altair Wagner, 
o Museu guarda peças de grande valor histórico, o Museu guarda peças de grande valor histórico, 
como artefatos indigenas, moedas, móveis e como artefatos indigenas, moedas, móveis e 

fotografias que retratam diversos momentos da fotografias que retratam diversos momentos da 
história antiga do Município.história antiga do Município.

Lomba AltaLomba Alta

CATUÍRACATUÍRA		é  distrito  desde 1895, cuja área era ocupada pela extinta é  distrito  desde 1895, cuja área era ocupada pela extinta 
Colônia Militar. Primeiramente pertenceu a São José, depois passou Colônia Militar. Primeiramente pertenceu a São José, depois passou 
para Palhoça, em seguida a Bom Retiro e finalmente passou a fazer para Palhoça, em seguida a Bom Retiro e finalmente passou a fazer 
parte de Alfredo Wagner quando de sua emancipação. Sua história parte de Alfredo Wagner quando de sua emancipação. Sua história 
centenária é lembrada em monumentos alusivos aos 100 anos e 150 centenária é lembrada em monumentos alusivos aos 100 anos e 150 
anos da criação da Colônia Militar e a Capela Santa Teresa, a mais anos da criação da Colônia Militar e a Capela Santa Teresa, a mais 

antiga da Diocese de Rio do Sul. O distrito fica às margens do Rio Ita-antiga da Diocese de Rio do Sul. O distrito fica às margens do Rio Ita-
jaí do Sul e já foi importante acesso entre a capital do Estado e Lages, jaí do Sul e já foi importante acesso entre a capital do Estado e Lages, 
sendo na época parada obrigatória para quem subia ou descia a Serra. sendo na época parada obrigatória para quem subia ou descia a Serra. 

CatuíraCatuíra
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SÃO	LEONARDOSÃO	LEONARDO		é  distrito  antigamente conhecido como Quebra-é  distrito  antigamente conhecido como Quebra-
-Dentes,  no sopé da serra do Quebra-Dente, às margens do rio Adaga.-Dentes,  no sopé da serra do Quebra-Dente, às margens do rio Adaga.
 As  mulas dos tropeiros encontravam dificuldades  para subir  As  mulas dos tropeiros encontravam dificuldades  para subir 
ou descer os caminhos, pois escorregavam e batiam com a queixada ou descer os caminhos, pois escorregavam e batiam com a queixada 

nas pedras, “quebrando os dentes”. Em 1963 foi criado o distrito com o nas pedras, “quebrando os dentes”. Em 1963 foi criado o distrito com o 
nome de São Leonardo, projeto do Vereador Renato Hager, aprovado nome de São Leonardo, projeto do Vereador Renato Hager, aprovado 

pela Câmara de Vereadores em 7 de fevereiro daquele ano.pela Câmara de Vereadores em 7 de fevereiro daquele ano.
 Renato Hager construiu a grutinha junto a qual corre água cris- Renato Hager construiu a grutinha junto a qual corre água cris-

talina e que hoje é visitada por muitos turistas e devotos.talina e que hoje é visitada por muitos turistas e devotos.

São LeonardoSão Leonardo

POÇO	CERTO	-	POÇO	CERTO	-	localizado	após	a	comu-localizado	após	a	comu-
nidade	da	Lomba	Alta	e	antes	da	Fazenda	nidade	da	Lomba	Alta	e	antes	da	Fazenda	

Campinho,	a	cachoeira	e	o	abrigo	sob	rocha,	Campinho,	a	cachoeira	e	o	abrigo	sob	rocha,	
hoje	transformado	em	capela	rustica,	encan-hoje	transformado	em	capela	rustica,	encan-
tam	pela	beleza	e	pela	natureza	exuberante	tam	pela	beleza	e	pela	natureza	exuberante	

que	a	circunda.que	a	circunda.
As	visitas	podem	ser	feitas	sem	agenda-As	visitas	podem	ser	feitas	sem	agenda-

mento,	mas	é	aconselhavel,	para	quem	vai	mento,	mas	é	aconselhavel,	para	quem	vai	
a	primeira	vez,	ter	o	acompanhamento	de	a	primeira	vez,	ter	o	acompanhamento	de	

alguém	que	conheça	o	local.alguém	que	conheça	o	local.

Poço CertoPoço Certo

BARRACÃOBARRACÃO	transformado	em	distrito	4	anos		transformado	em	distrito	4	anos	
antes	da	emancipação	políticaantes	da	emancipação	política do município  do município 
guarda poucos prédios de interesse histórico e guarda poucos prédios de interesse histórico e 
turístico. A Matriz de Bom Jesus é um deles e turístico. A Matriz de Bom Jesus é um deles e 

merece ser visitada. Em seu interior estão lindas merece ser visitada. Em seu interior estão lindas 
imagens esculpidas por artista de Treze Tilas e a imagens esculpidas por artista de Treze Tilas e a 
imagem do Bom Jesus emprestada pelo pároco de imagem do Bom Jesus emprestada pelo pároco de 
Santo Amaro da Imperatriz nos anos 1930 para a Santo Amaro da Imperatriz nos anos 1930 para a 
inauguração da antiga capela e que “foi ficando“  inauguração da antiga capela e que “foi ficando“  

e até hoje aí está abençoando o povo fiel.e até hoje aí está abençoando o povo fiel.

BarracãoBarracão

O	O	CENTROCENTRO	administrativo,	financeiro	e	político	administrativo,	financeiro	e	político  
de Alfredo Wagner preserva algumas construções anti-de Alfredo Wagner preserva algumas construções anti-
gas (década de 1940) construídas por José de Campos, gas (década de 1940) construídas por José de Campos, 
principalmente. O local era conhecido como Sombrio principalmente. O local era conhecido como Sombrio 
e foi urbanizado pelo próprio José de Campos que e foi urbanizado pelo próprio José de Campos que 

comprou com seu dinheiro de proprietários locais, as comprou com seu dinheiro de proprietários locais, as 
áreas de ruas e praça, doando ao Município e possibi-áreas de ruas e praça, doando ao Município e possibi-
litando a instalação da administração pública no local litando a instalação da administração pública no local 
quando da emancipação política de Alfredo Wagner. quando da emancipação política de Alfredo Wagner. 

CentroCentro
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R. Anitapolis, 58 - CentroR. Anitapolis, 58 - Centro
Alfredo Wagner - SC, 88450-000Alfredo Wagner - SC, 88450-000

(48) 3276-1642(48) 3276-1642

A	A	CAPITAL	CATARINENSE	DAS	NASCENTES	CAPITAL	CATARINENSE	DAS	NASCENTES	
possui	privilegiada	rede	hidrográfica	com	satisfa-possui	privilegiada	rede	hidrográfica	com	satisfa-
tório	grau	de	limpeza	de	suas	águas.	Ao	Norte,	nos	tório	grau	de	limpeza	de	suas	águas.	Ao	Norte,	nos	
contrafortes	da	Serra	Geral,	entre	Alfredo	Wagner	contrafortes	da	Serra	Geral,	entre	Alfredo	Wagner	
e	Bom	Retiro,	encontra-se	o	divisor	de	águas	que	e	Bom	Retiro,	encontra-se	o	divisor	de	águas	que	
formará	o	Rio	Uruguai	através	dos	Rios	Canoas,	formará	o	Rio	Uruguai	através	dos	Rios	Canoas,	
Pelotas,	Paraná	e	Paraguai	do	lado	oeste	e	arroios	Pelotas,	Paraná	e	Paraguai	do	lado	oeste	e	arroios	
e	corregos	do	outro	lado	formaram	o	Itajaí	do	Sul	e	corregos	do	outro	lado	formaram	o	Itajaí	do	Sul	
que	juntando-se	com	o	Itajaí	do	Oeste	formará	o	que	juntando-se	com	o	Itajaí	do	Oeste	formará	o	

Rio	Itajaí	Açú.Rio	Itajaí	Açú.
Centenas	de	cachoeiras	e	pequenas	quedas	dágua	Centenas	de	cachoeiras	e	pequenas	quedas	dágua	
entrecortam	os	rios	e	arroios	que	passam	pelo	entrecortam	os	rios	e	arroios	que	passam	pelo	

Município.	Muitas	delas	são	particularmente	belas	Município.	Muitas	delas	são	particularmente	belas	
pela	grandeza	e	volumes	de	água.	Poucas,	entre-pela	grandeza	e	volumes	de	água.	Poucas,	entre-
tanto,	tem	exploração	turistica,	ficando	a	maioria	tanto,	tem	exploração	turistica,	ficando	a	maioria	
em	terreno	particular.	Na	fotografia,	a	cachoeira	em	terreno	particular.	Na	fotografia,	a	cachoeira	
do	Pinguirito,	onde	é	frequente	a	visita	de	amantes	do	Pinguirito,	onde	é	frequente	a	visita	de	amantes	

da	naturezada	natureza

CachoeirasCachoeiras
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(48) 3276-1672  - (48) 98826-8563  (48) 3276-1672  - (48) 98826-8563  
Rua Padre Cristóvão Arnold, 206 - Estreito - Alfredo Wagner - SCRua Padre Cristóvão Arnold, 206 - Estreito - Alfredo Wagner - SC

O	O	PÔR	DO	SOLPÔR	DO	SOL	em	Alfredo	Wagner	é	particular-	em	Alfredo	Wagner	é	particular-
mente	lindo	nos	meses	de	inverno.	Um	dos	efeitos	mente	lindo	nos	meses	de	inverno.	Um	dos	efeitos	
atmosféricos	mais	retratados	ao	longo	dos	anos		atmosféricos	mais	retratados	ao	longo	dos	anos		
e	compartilhado	em	redes	sociais	por	fotografos	e	compartilhado	em	redes	sociais	por	fotografos	

profissionais	ou	amadores.profissionais	ou	amadores.
A	riqueza	de	variantes	nas	nuances	coloridas	cos-A	riqueza	de	variantes	nas	nuances	coloridas	cos-
tuma	encantar	a	todos,	principalmente	aos	turistas	tuma	encantar	a	todos,	principalmente	aos	turistas	

que	visitam	nosso	Município.que	visitam	nosso	Município.

Pôr do SolPôr do Sol

A	Gastronomia	alfredense	é	rica	e	variada.	Originá-A	Gastronomia	alfredense	é	rica	e	variada.	Originá-
ria	da	junção	de	diversas	etnias,	somou	os	sabores	ria	da	junção	de	diversas	etnias,	somou	os	sabores	
fortes	da	comida	tropeira	(que	incorpora	elementos	fortes	da	comida	tropeira	(que	incorpora	elementos	
da	culinária	indígena)	e	a	variedade	da	comida	dos	da	culinária	indígena)	e	a	variedade	da	comida	dos	
migrantes.	Nossa	Gastronomia	é	saboreada	nos	mul-migrantes.	Nossa	Gastronomia	é	saboreada	nos	mul-
tiplos	restaurantes	de	ótima	qualidade	do	Município	tiplos	restaurantes	de	ótima	qualidade	do	Município	

e	nas	tradicionais	festas	religiosas.e	nas	tradicionais	festas	religiosas.

GastronomiaGastronomia

O	O	SOLDADINHO	SOLDADINHO	é	o	nome	carinhoso	dado	a	um	sol-é	o	nome	carinhoso	dado	a	um	sol-
dado	que	no	fim	do	século	XIX,	voltando	para	a	Colônia	dado	que	no	fim	do	século	XIX,	voltando	para	a	Colônia	
Militar	Santa	Tereza,	doente	perdeu-se	dos	colegas	e	Militar	Santa	Tereza,	doente	perdeu-se	dos	colegas	e	
morreu	de	frio	na	neve	tentando	acender	um	fogo	para	morreu	de	frio	na	neve	tentando	acender	um	fogo	para	
se	aquecer.	Recentemente	Bertolina	Maffei	encontrou	se	aquecer.	Recentemente	Bertolina	Maffei	encontrou	
o	nome	deste	soldado	num	mapa	antigo:	Soldado	José.	o	nome	deste	soldado	num	mapa	antigo:	Soldado	José.	

Aspectos	de	sua	vida	são	desconhecidos	ainda.	A	devoção	Aspectos	de	sua	vida	são	desconhecidos	ainda.	A	devoção	
ao	Soldadinho	perdura	desde	então	e	graças	são	alcan-ao	Soldadinho	perdura	desde	então	e	graças	são	alcan-
çadas.	Antigamente,	no	dia	31	de	outubro,	alfredenses	çadas.	Antigamente,	no	dia	31	de	outubro,	alfredenses	
de	diversas	localidades	iam	rezar	o	terço	junto	ao	jazigo	de	diversas	localidades	iam	rezar	o	terço	junto	ao	jazigo	
onde	foi	enterrado	o	Santo	Alfredense,	na	comunidade	onde	foi	enterrado	o	Santo	Alfredense,	na	comunidade	

que	leva	o	seu	nome.que	leva	o	seu	nome.

SoldadinhoSoldadinho



 - 18 -

Alfredo WAgner em revistA - 1961Alfredo WAgner em revistA - 1961

	 A	 mensagem	 que	 frequentemente	 era		 A	 mensagem	 que	 frequentemente	 era	
publicada,	 e	 ainda	 é,	 na	 página	 do	 Facebook	publicada,	 e	 ainda	 é,	 na	 página	 do	 Facebook	
da	 Prefeitura	 municipal	 de	 Alfredo	 Wagner	 é	da	 Prefeitura	 municipal	 de	 Alfredo	 Wagner	 é	
representada	pela	postagem	abaixo:representada	pela	postagem	abaixo:

A SAúde diAnte do covid-19A SAúde diAnte do covid-19

Alfredo Wagner, terra das Nascentes!Alfredo Wagner, terra das Nascentes!
Vereador Dr. EmilioVereador Dr. Emilio

deseja ao povo alfredense, neste ano deseja ao povo alfredense, neste ano 
em que se comemoram 60 anos de em que se comemoram 60 anos de 
emancipação politica e 168 anos emancipação politica e 168 anos 
de história, um futuro brilhante e de história, um futuro brilhante e 

repleto de realizações repleto de realizações 

	 No	ano	comemorativo	do	Jubileu	de	Dia-	 No	ano	comemorativo	do	Jubileu	de	Dia-
mante	 de	 Alfredo	Wagner,	 um	 dos	 fatores	 que	mante	 de	 Alfredo	Wagner,	 um	 dos	 fatores	 que	
determinou	as	 iniciativas	de	ações	das	secreta-determinou	as	 iniciativas	de	ações	das	secreta-
rias	 municipais	 foi	 o	 Coronavírus.	 Principal-rias	 municipais	 foi	 o	 Coronavírus.	 Principal-
mente	a	Secretaria	Municipal	da	Saúde,	envol-mente	a	Secretaria	Municipal	da	Saúde,	envol-
vida	 diretamente	 com	 o	 problema,	 dedicou	vida	 diretamente	 com	 o	 problema,	 dedicou	
grandes	esforços	para	conter	a	doença	em	nossa	grandes	esforços	para	conter	a	doença	em	nossa	
cidade.cidade.
	 A	 pandemia	 de	 COVID-19	 representou		 A	 pandemia	 de	 COVID-19	 representou	
um	 desafio	 sem	 precedentes	 para	 a	 ciência	 e	um	 desafio	 sem	 precedentes	 para	 a	 ciência	 e	
para	os	municípios,	impondo	respostas	rápidas	para	os	municípios,	impondo	respostas	rápidas	

Marina Kaizer de SouzaMarina Kaizer de Souza
Secretária Municiapal da SaúdeSecretária Municiapal da Saúde
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e	 diferentes	 das	 já	 adotadas	 pelos	 sistemas	 de	e	 diferentes	 das	 já	 adotadas	 pelos	 sistemas	 de	
saúde	que	 se	 reorganizaram,	 em	 todos	 os	 seus	saúde	que	 se	 reorganizaram,	 em	 todos	 os	 seus	
componentes,	 para	 o	 melhor	 enfrentamento	componentes,	 para	 o	 melhor	 enfrentamento	
desta	situação	emergencial.desta	situação	emergencial.
	 Em	 Alfredo	 Wagner,	 no	 Brasil,	 e	 em		 Em	 Alfredo	 Wagner,	 no	 Brasil,	 e	 em	
diversos	países	do	mundo,	a	 resposta	 sanitária	diversos	países	do	mundo,	a	 resposta	 sanitária	
tem	 sido	 centrada	na	prevenção	 e	na	 imuniza-tem	 sido	 centrada	na	prevenção	 e	na	 imuniza-
ção.	 Sem	 retirar	 a	 importância	 da	 adequada	ção.	 Sem	 retirar	 a	 importância	 da	 adequada	
estruturação	 da	 atenção	 especializada	 voltada	estruturação	 da	 atenção	 especializada	 voltada	
aos	 casos	mais	 graves	da	COVID-19,	 é	preciso	aos	 casos	mais	 graves	da	COVID-19,	 é	preciso	
comemorar	que,	no	âmbito	da	atenção	primária	comemorar	que,	no	âmbito	da	atenção	primária	
à	saúde	(APS),	muito	se	fez.à	saúde	(APS),	muito	se	fez.
	 Quando	 ainda	 não	 se	 tinha	 as	 vacinas		 Quando	 ainda	 não	 se	 tinha	 as	 vacinas	
e	 devido	 à	 alta	 transmissibilidade	 da	 infecção,	e	 devido	 à	 alta	 transmissibilidade	 da	 infecção,	
as	únicas	 intervenções	eficazes	para	o	controle	as	únicas	 intervenções	eficazes	para	o	controle	
da	pandemia	eram	as	medidas	de	saúde	pública	da	pandemia	eram	as	medidas	de	saúde	pública	
como	isolamento,	distanciamento	social	e	vigi-como	isolamento,	distanciamento	social	e	vigi-
lância	dos	casos,	com	o	propósito	de	reduzir	o	lância	dos	casos,	com	o	propósito	de	reduzir	o	
contágio,	evitando	sofrimento	e	morte,	ao	frear	contágio,	evitando	sofrimento	e	morte,	ao	frear	
a	 velocidade	 da	 pandemia.	 Isso	 foi	 feito	 com	a	 velocidade	 da	 pandemia.	 Isso	 foi	 feito	 com	
sucesso	 envolvendo	 todos	 os	 agentes	 da	 Saúde	sucesso	 envolvendo	 todos	 os	 agentes	 da	 Saúde	
do	Municípiodo	Município
	 Mesmo	reconhecendo	as	diversas	fragili-	 Mesmo	reconhecendo	as	diversas	fragili-
dades	inerentes	ao	período	que	enfrentamos,	a	dades	inerentes	ao	período	que	enfrentamos,	a	
atuação	das	 equipes	da	 Saúde	da	Família	 foi	 o	atuação	das	 equipes	da	 Saúde	da	Família	 foi	 o	
modelo	mais	adequado	utilizado	por	seus	atri-modelo	mais	adequado	utilizado	por	seus	atri-
butos	de	responsabilidade	territorial	e	orienta-butos	de	responsabilidade	territorial	e	orienta-
ção	comunitária,	para	apoiar	as	populações	em	ção	comunitária,	para	apoiar	as	populações	em	
situação	de	isolamento	social	pois,	mais	do	que	situação	de	isolamento	social	pois,	mais	do	que	
nunca,	 é	 preciso	manter	 o	 contato	 e	 o	 vínculo	nunca,	 é	 preciso	manter	 o	 contato	 e	 o	 vínculo	
das	pessoas	 com	os	profissionais,	 responsáveis	das	pessoas	 com	os	profissionais,	 responsáveis	
pelo	cuidado	à	saúde.pelo	cuidado	à	saúde.

Rua Florêncio de Abreu, 75 (esquina 
com Rua José de Anchieta) - Centro

Alfredo Wagner-SC

Alarmes - Antenas - Portões/Porteiros 
Eletrônicos - Câmeras da Intelbras - 
Fios e Cabos - Materiais Elétricos

Os boletins frequen-Os boletins frequen-
tes mostravam o tes mostravam o 

avanço da infecção e avanço da infecção e 
a eficácia das medi-a eficácia das medi-
das tomadas para das tomadas para 

prevenção.prevenção.

	 O	uso	de	novas	tecnologias,	como	mensa-	 O	uso	de	novas	tecnologias,	como	mensa-
gens	 instantâneas,	 pelos	 agentes	 comunitários,	gens	 instantâneas,	 pelos	 agentes	 comunitários,	
facilitou	a	disseminação	de	informações	confiá-facilitou	a	disseminação	de	informações	confiá-
veis	a	todos	os	munícipes,	favorecendo	a	trans-veis	a	todos	os	munícipes,	favorecendo	a	trans-
missão	 de	 datas	 de	 vacinação,	 recomendações	missão	 de	 datas	 de	 vacinação,	 recomendações	
sanitárias	etc.sanitárias	etc.
	 Médicos,	 enfermeiras,	 agentes	de	 saúde,		 Médicos,	 enfermeiras,	 agentes	de	 saúde,	
todos	 de	 prontidão	 durante	 mais	 de	 um	 ano	todos	 de	 prontidão	 durante	 mais	 de	 um	 ano	
de	pandemia,	deram	o	melhor	de	si	para	que	a	de	pandemia,	deram	o	melhor	de	si	para	que	a	
população	pudesse	ficar	segura	e	com	saúde.população	pudesse	ficar	segura	e	com	saúde.
	 Comemorar	 os	 60	 anos	 de	 emancipação		 Comemorar	 os	 60	 anos	 de	 emancipação	
do	município	no	enfrentamento	desta	pandemia,	do	município	no	enfrentamento	desta	pandemia,	
revela	profissionais	mais	aptos	e	capacitados.revela	profissionais	mais	aptos	e	capacitados.
	 O	início	da	vacinação	em	Alfredo	Wagner		O	início	da	vacinação	em	Alfredo	Wagner		
foi	em	19	de	Janeiro	de	2021	na	UBS	–	Centro.	A	foi	em	19	de	Janeiro	de	2021	na	UBS	–	Centro.	A	
técnica	de	enfermagem	Leila	Luiza	Schlemper	foi	técnica	de	enfermagem	Leila	Luiza	Schlemper	foi	
a	primeira	pessoa	a	ser	vacinada	contra	o	corona-a	primeira	pessoa	a	ser	vacinada	contra	o	corona-
vírus	(Covid-19).	Ao	todo,	até	o	momento,	foram	vírus	(Covid-19).	Ao	todo,	até	o	momento,	foram	
14.562	doses	da	vacina	aplicadas.14.562	doses	da	vacina	aplicadas.
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cdlcdl
câmArA de dirigentes loJistAscâmArA de dirigentes loJistAs

		 A	 	 CDL	 ALFREDO	 WAGNER	 repre-A	 	 CDL	 ALFREDO	 WAGNER	 repre-
senta	 a	 classe	 lojista	 no	 âmbito	 municipal,	senta	 a	 classe	 lojista	 no	 âmbito	 municipal,	
fazendo	 parte	 de	 um	 sistema	 integrado	 e	fazendo	 parte	 de	 um	 sistema	 integrado	 e	
representado	 pela	 Confederação	 Nacional	representado	 pela	 Confederação	 Nacional	
de	Dirigentes	Lojistas,	uma	das	mais	 impor-de	Dirigentes	Lojistas,	uma	das	mais	 impor-
tantes	 forças	produtivas	 e	 representativas	da	tantes	 forças	produtivas	 e	 representativas	da	
classe	lojista	na	economia	brasileira.classe	lojista	na	economia	brasileira.
	 Unidos	 pelo	 associativismo,	 os	 lojistas		 Unidos	 pelo	 associativismo,	 os	 lojistas	
podem	 oferecer	 melhor	 atendimento,	 mais	podem	 oferecer	 melhor	 atendimento,	 mais	
garantias	 e	 principalmente	 maior	 respeito	garantias	 e	 principalmente	 maior	 respeito	
pelos	fornecedores	e	clientes.pelos	fornecedores	e	clientes.
	 A	 pandemia	 do	 coronavírus	 obrigou	 a		 A	 pandemia	 do	 coronavírus	 obrigou	 a	
todos	a	compreender	a	importância	de	valori-todos	a	compreender	a	importância	de	valori-
zar	e	comprar	no	comércio	local.	“Assim	pro-zar	e	comprar	no	comércio	local.	“Assim	pro-
movemos	 o	 desenvolvimento	 do	 município,	movemos	 o	 desenvolvimento	 do	 município,	
através		dos	impostos	que	pagamos,	contribu-através		dos	impostos	que	pagamos,	contribu-
ímos	 para	 a	manutenção	 e	 criação	 de	 novos	ímos	 para	 a	manutenção	 e	 criação	 de	 novos	
empregos”,	 acentua	 o	 presidente	 da	 Câmara	empregos”,	 acentua	 o	 presidente	 da	 Câmara	
de	Dirigentes	Lojistas	(CDL).de	Dirigentes	Lojistas	(CDL).
	 Desde	 o	 início	 da	 pandemia	 do		 Desde	 o	 início	 da	 pandemia	 do	
Covid-19,	em	março	de	2020,	a	CDL	defen-Covid-19,	em	março	de	2020,	a	CDL	defen-
deu	os	 interesses	da	 classe	 empresarial	de	deu	os	 interesses	da	 classe	 empresarial	de	
Alfredo	Wagner	 com	objetivo	de	diminuir	Alfredo	Wagner	 com	objetivo	de	diminuir	
os	 impactos	 causados	 na	 economia	 local,	os	 impactos	 causados	 na	 economia	 local,	

respeitando	 todos	 os	 protocolos	 de	 segu-respeitando	 todos	 os	 protocolos	 de	 segu-
rança	sanitária.	rança	sanitária.	

A CDL de Alfredo Wagner promove, frequente-
mente, cursos de aprimoramento e capacitação para 

lojistas e seus auxiliáres.



6600anosanos

 - 21 -

2021 - Jubileu de diamante2021 - Jubileu de diamante

Somos uma família de fotógrafos e administramos nossa empresa há mais de 30 anos, onde Somos uma família de fotógrafos e administramos nossa empresa há mais de 30 anos, onde 
talvez, em algum momento, já tenhamos feito parte da sua vida. Temos experiência em diversoss talvez, em algum momento, já tenhamos feito parte da sua vida. Temos experiência em diversoss 
segmentos da fotografia, aprendemos juntos a direcionar nosso olhar de acordo com a luz e a segmentos da fotografia, aprendemos juntos a direcionar nosso olhar de acordo com a luz e a 
sombra para compor nossas fotografias. E, ainda assim, continuamos buscando a excelência a sombra para compor nossas fotografias. E, ainda assim, continuamos buscando a excelência a 
cada dia. Em nosso estúdio ou em seu evento, carinho, dedicação, responsabilidade e respeito cada dia. Em nosso estúdio ou em seu evento, carinho, dedicação, responsabilidade e respeito 

com você, pois de nossos trabalhos queremos que você tenha sempre uma boa lembrança.com você, pois de nossos trabalhos queremos que você tenha sempre uma boa lembrança.

	 A	 CDL	 entendeu	 a	 gravidade	 da		 A	 CDL	 entendeu	 a	 gravidade	 da	
doença,	mas	não	se	esqueceu	da	importância	doença,	mas	não	se	esqueceu	da	importância	
do	comércio	na	geração	de	empregos	e	renda	do	comércio	na	geração	de	empregos	e	renda	
para	o	município	e	para	a	região.	Ao	longo	dos	para	o	município	e	para	a	região.	Ao	longo	dos	
últimos	meses,	várias	medidas	criaram	gran-últimos	meses,	várias	medidas	criaram	gran-
des	transtornos	para	as	empresas,	como	redu-des	transtornos	para	as	empresas,	como	redu-
ção	parcial	ou	total	das	vendas,	desempregos,	ção	parcial	ou	total	das	vendas,	desempregos,	
fechamento	 de	 pontos	 comerciais,	 encerra-fechamento	 de	 pontos	 comerciais,	 encerra-
mento	de	atividades,	entre	outros	tantos	pro-mento	de	atividades,	entre	outros	tantos	pro-
blemas.	 Com	 isso,	 a	 entidade	 desenvolveu	blemas.	 Com	 isso,	 a	 entidade	 desenvolveu	
uma	 séria	 de	 ações	 para	minimizar	 todas	 as	uma	 séria	 de	 ações	 para	minimizar	 todas	 as	

A	CDL	Alfredo	Wagner	presta	nesta	edi-A	CDL	Alfredo	Wagner	presta	nesta	edi-
ção	ção	homenagem	a	seus	diretores:homenagem	a	seus	diretores:

Jordão	Augusto	da	Silva	1987/1994Jordão	Augusto	da	Silva	1987/1994
Salésio	Pedro	Schweitzer	1994/2002Salésio	Pedro	Schweitzer	1994/2002

Eunice	Franz	Wagner	2002/2006Eunice	Franz	Wagner	2002/2006
Nazareno	Cesaro	Nanon	2006/2010Nazareno	Cesaro	Nanon	2006/2010
Max	Roberto	Santos	2010/2014Max	Roberto	Santos	2010/2014

Gilmar	Sani	2014/2018Gilmar	Sani	2014/2018
Almeri	Aparecida	Souza	Dias	2018/2022Almeri	Aparecida	Souza	Dias	2018/2022

RUA SÃO JOÃO, 264,RUA SÃO JOÃO, 264,
EDIFICIO MARISA, S. 04 - CENTROEDIFICIO MARISA, S. 04 - CENTRO

(48) 9.9629-2019(48) 9.9629-2019

dificuldades	enfrentadas	pelos	associados.dificuldades	enfrentadas	pelos	associados.
	 A	CDL	 favoreceu	 ações	que	pudessem		 A	CDL	 favoreceu	 ações	que	pudessem	
dar	aos	associados	oportunidades	de	realizar	dar	aos	associados	oportunidades	de	realizar	
vendas,	de	modo	a	valorizar	o	comércio	local,	vendas,	de	modo	a	valorizar	o	comércio	local,	
com	vendas	online,	consultorias	etccom	vendas	online,	consultorias	etc
	 A	CDL	considera	que	a	economia	pre-	 A	CDL	considera	que	a	economia	pre-
cisa	 ser	 fortalecida	 para	 proporcionar	 equi-cisa	 ser	 fortalecida	 para	 proporcionar	 equi-
líbrio	 social	 e	 gerar	 recursos	para	o	próprio	líbrio	 social	 e	 gerar	 recursos	para	o	próprio	
enfrentamento	da	crise	sanitária.	“Não	pode-enfrentamento	da	crise	sanitária.	“Não	pode-
mos	permitir	que	haja	retrocesso	por	falta	de	mos	permitir	que	haja	retrocesso	por	falta	de	
conscientização	 e	 cuidados	 pela	 população.	conscientização	 e	 cuidados	 pela	 população.	
Desde	 o	 início	 da	 pandemia,	 as	 empresas	Desde	 o	 início	 da	 pandemia,	 as	 empresas	
cumprem	 integralmente	 as	 regras	 sanitárias,	cumprem	 integralmente	 as	 regras	 sanitárias,	
mantendo	a	segurança	de	seus	colaboradores	mantendo	a	segurança	de	seus	colaboradores	
e	clientes,	não	sendo	esses	ambientes	os	prin-e	clientes,	não	sendo	esses	ambientes	os	prin-
cipais	vetores	de	contaminação	do	coronaví-cipais	vetores	de	contaminação	do	coronaví-
rus	e	os	mais	suscetíveis	ao	contágio”,	afirma	rus	e	os	mais	suscetíveis	ao	contágio”,	afirma	
a	diretora	da	CDL	de	Alfredo	Wagner,	Almeri	a	diretora	da	CDL	de	Alfredo	Wagner,	Almeri	
Dias.Dias.
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Voltando	ao	passado!Voltando	ao	passado!
-	Inauguração	do	Parque	de	Exposições-	Inauguração	do	Parque	de	Exposições
-	1	 	Festa	do	Barracão	de	06	a	08	de	outubro	de	-	1	 	Festa	do	Barracão	de	06	a	08	de	outubro	de	
19861986
-	Jubileu	de	Prata	do	Município	de	Alfredo	Wag--	Jubileu	de	Prata	do	Município	de	Alfredo	Wag-
ner	-	25	anos.ner	-	25	anos.
-	1		Exposição	de	Bovinos-	1		Exposição	de	Bovinos
-	1		Feira	de	Gado	Geral-	1		Feira	de	Gado	Geral
-	Última	cavalgada	de	Florianópolis	a	Lages	e	Vale	-	Última	cavalgada	de	Florianópolis	a	Lages	e	Vale	
do	Itajaí	(pela	Estrada	Velha)	pois	estava	sendo	do	Itajaí	(pela	Estrada	Velha)	pois	estava	sendo	
inaugurada	a	BR-282	totalmente	asfaltada.inaugurada	a	BR-282	totalmente	asfaltada.
	 Organizamos	e	coordenamos	todas	as	fei-	 Organizamos	e	coordenamos	todas	as	fei-
ras	em	Alfredo	Wagner	até	o	momento.ras	em	Alfredo	Wagner	até	o	momento.
	 Foi	 interrompida	 a	 realização	 por	 um		 Foi	 interrompida	 a	 realização	 por	 um	
período	de	quase	8	anos,	mas	em	2011	na	Festa	período	de	quase	8	anos,	mas	em	2011	na	Festa	
de	 50	 anos	 do	 município,	 com	 mangueiras	 e	de	 50	 anos	 do	 município,	 com	 mangueiras	 e	
estruturas	novas	voltamos	a	realizaão	de	duas	estruturas	novas	voltamos	a	realizaão	de	duas	
feiras	anuais	sempre	em	Maio	e	Outubro.feiras	anuais	sempre	em	Maio	e	Outubro.

	 Em	 2016	 conseguimos	 com	 doações	 a		 Em	 2016	 conseguimos	 com	 doações	 a	
construção	de	mais	uma	bateria	de	mangueiras.construção	de	mais	uma	bateria	de	mangueiras.
	 Com	 a	 realização	 de	 Feiras	 melhoramos		 Com	 a	 realização	 de	 Feiras	 melhoramos	
muito	 a	 genética	 do	 rebanho	 na	 região,	 dando	muito	 a	 genética	 do	 rebanho	 na	 região,	 dando	

FEIRA DO TERNEIRO(A), GADO FEIRA DO TERNEIRO(A), GADO 
GERAL E REPRODUTORESGERAL E REPRODUTORES

oportunidade	 aos	 criadores	 de	 venderem	 seus	oportunidade	 aos	 criadores	 de	 venderem	 seus	
animais	 por	 melhores	 preços,	 e	 hoje	 estamos	animais	 por	 melhores	 preços,	 e	 hoje	 estamos	
nivelados	 com	 os	 melhores	 planteis	 de	 Santa	nivelados	 com	 os	 melhores	 planteis	 de	 Santa	
Catarina.Catarina.
	 Devo	agradecer,	e	muito,	a	todos	os	órgãos		 Devo	agradecer,	e	muito,	a	todos	os	órgãos	
fiscalizadores	pela	sanidade	de	nosso	rebanho.fiscalizadores	pela	sanidade	de	nosso	rebanho.
	 Agradeço	especialmente	a	todos	os	prefei-	 Agradeço	especialmente	a	todos	os	prefei-
tos/secretários/vereadores	 e	 demais	 servidores	tos/secretários/vereadores	 e	 demais	 servidores	
do	município	por	sempre	estarem	ao	nosso	lado	do	município	por	sempre	estarem	ao	nosso	lado	
viabilizando	os	eventos.viabilizando	os	eventos.

	 Agradeço	 também	a	parceria	da	empresa		 Agradeço	 também	a	parceria	da	empresa	
leiloeira	"Tarumã	Remates",	seus	diretores	e	toda	leiloeira	"Tarumã	Remates",	seus	diretores	e	toda	
equipe.equipe.
	 Que	 Deus	 nos	 Ilumine	 e	 nos	 dê	 forças,		 Que	 Deus	 nos	 Ilumine	 e	 nos	 dê	 forças,	
coragem,	 respeito	e	amizada	pelas	pessoas	para	coragem,	 respeito	e	amizada	pelas	pessoas	para	
continuarmos.continuarmos.

ª

ª
ª

Ivan Dorneles Andersen
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 A Tarumã Remates iniciou suas atividades no ano de 1994, tendo como sede a Cidade de A Tarumã Remates iniciou suas atividades no ano de 1994, tendo como sede a Cidade de 
Campos Novos/SC. O pioneirismo sempre foi o norte de ação da empresa, sendo a primeira a Campos Novos/SC. O pioneirismo sempre foi o norte de ação da empresa, sendo a primeira a 
ter implantado sistema de gerenciamento computadorizado no estado de Santa Catarina, trazendo ter implantado sistema de gerenciamento computadorizado no estado de Santa Catarina, trazendo 
mais segurança e agilidade aos negócios. Também, sendo inovadora na comercialização de embri-mais segurança e agilidade aos negócios. Também, sendo inovadora na comercialização de embri-
ões de bovinos em leilão.ões de bovinos em leilão.
 Ao longo de 26 anos, a Tarumã Remates expandiu sua área de atuação, atingindo locais onde  Ao longo de 26 anos, a Tarumã Remates expandiu sua área de atuação, atingindo locais onde 
os pecuaristas estavam ansiosos por mostrar sua capacidade produtiva e transformando essas pra-os pecuaristas estavam ansiosos por mostrar sua capacidade produtiva e transformando essas pra-
ças em pontos consolidados do agronegócio catarinense.ças em pontos consolidados do agronegócio catarinense.
 Em 2000, a empresa mudou sua sede para a cidade de Caçador. Atualmente, contamos com  Em 2000, a empresa mudou sua sede para a cidade de Caçador. Atualmente, contamos com 
uma equipe experiente em suprir a necessidade de Leilões de Gado Geral, Elite, Genética, Leiteiro, uma equipe experiente em suprir a necessidade de Leilões de Gado Geral, Elite, Genética, Leiteiro, 
Ovinos, Caprinos e de Cavalos. Também, realizamos leilões oficiais de imóveis, máquinas e equi-Ovinos, Caprinos e de Cavalos. Também, realizamos leilões oficiais de imóveis, máquinas e equi-
pamentos agrícolas.pamentos agrícolas.
 Hoje, mais uma vez buscando a inovação, contamos com toda a plataforma digital para even- Hoje, mais uma vez buscando a inovação, contamos com toda a plataforma digital para even-
tos, seja para divulgação de leilões ou de realização virtual. Uma equipe de marketing e desenvol-tos, seja para divulgação de leilões ou de realização virtual. Uma equipe de marketing e desenvol-
vimento de mídia e sistemas sempre nos acompanha. Contamos com um programa gerenciador de vimento de mídia e sistemas sempre nos acompanha. Contamos com um programa gerenciador de 
leilões utilizado por dezenas das maiores empresas leiloeiras do Brasil.leilões utilizado por dezenas das maiores empresas leiloeiras do Brasil.
 Venha fazer de seu leilão um sucesso! Tarumã Remates:  Venha fazer de seu leilão um sucesso! Tarumã Remates: na batida do martelo a certeza na batida do martelo a certeza 
de um bom negócio!de um bom negócio!

Na batida do martelo a certeza deNa batida do martelo a certeza de
um Bom Negócio!um Bom Negócio!
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BR-282 - TrevoBR-282 - Trevo
Alfredo Wagner - SCAlfredo Wagner - SC

88450-00088450-000
(48) 98864-0143(48) 98864-0143 (48) 3276-1292(48) 3276-1292

A escola nunca mais será a mesma A escola nunca mais será a mesma 
porque já não somos mais os porque já não somos mais os 

mesmos.mesmos.

 É evidente que, muito mais do que desa- É evidente que, muito mais do que desa-
fios e resiliência, a pandemia também trouxe fios e resiliência, a pandemia também trouxe 
novos ensinamentos para professores e esco-novos ensinamentos para professores e esco-
las. Certamente, as dificuldades vividas entre las. Certamente, as dificuldades vividas entre 
2020 e 2021 se tornaram base para um trabalho 2020 e 2021 se tornaram base para um trabalho 
pedagógico cada vez mais estruturado e seguro. pedagógico cada vez mais estruturado e seguro. 
As aulas na pandemia estão sendo um desafio. As aulas na pandemia estão sendo um desafio. 
Esta situação ampliou desigualdades na educa-Esta situação ampliou desigualdades na educa-
ção, excluindo os mais vulneráveis.ção, excluindo os mais vulneráveis.
 Apesar dos grandes esforços nas aulas  Apesar dos grandes esforços nas aulas 
remotas de professores, escolas, muitas crian-remotas de professores, escolas, muitas crian-
ças e muitos adolescentes não conseguiram ter ças e muitos adolescentes não conseguiram ter 
acesso adequado a educação longe das salas de acesso adequado a educação longe das salas de 
aula agora o desafio é de trazer esses alunos para aula agora o desafio é de trazer esses alunos para 

as aulas presenciais. O impacto na aprendiza-as aulas presenciais. O impacto na aprendiza-
gem dessas crianças é tamanho que para rever-gem dessas crianças é tamanho que para rever-
ter esse cenário só é possível com estratégias ter esse cenário só é possível com estratégias 
voltados ao acesso à escola, à permanência dos voltados ao acesso à escola, à permanência dos 
estudantes nela e a retomada da aprendizagem.estudantes nela e a retomada da aprendizagem.
 Neste momento de volta às aulas, em que  Neste momento de volta às aulas, em que 
a pandemia ainda não acabou, é fundamen-a pandemia ainda não acabou, é fundamen-
tal que as escolas continuem os protocolos de tal que as escolas continuem os protocolos de 
segurança. E hoje já sabemos quais cuidados segurança. E hoje já sabemos quais cuidados 
que devem ser tomados, dentro das instituições que devem ser tomados, dentro das instituições 
de ensino, e é nisso que estamos trabalhando de ensino, e é nisso que estamos trabalhando 
fortemente: prevenção e segurança de todos. fortemente: prevenção e segurança de todos. 
Na rede municipal, os regramentos sanitários a Na rede municipal, os regramentos sanitários a 
respeito da pandemia do COVID 19, estão pre-respeito da pandemia do COVID 19, estão pre-
vistos no PLANCON-EDU (Plano de contin-vistos no PLANCON-EDU (Plano de contin-
gência) esse documento orienta todas as ações gência) esse documento orienta todas as ações 
referentes aos cuidados e ao combate a pande-referentes aos cuidados e ao combate a pande-
mia nas instituições de ensino. Nesse sentido a mia nas instituições de ensino. Nesse sentido a 

A educAção municipAlA educAção municipAl

Beatriz Silvestri OnofreBeatriz Silvestri Onofre
Secretária Municipal de Educação e Desporto.Secretária Municipal de Educação e Desporto.

Escola Reunida Balcino Matias WagnerEscola Reunida Balcino Matias WagnerEscola Passo da LimeiraEscola Passo da Limeira
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Secretaria Municipal de Educação e Desporto Secretaria Municipal de Educação e Desporto 
segue à risca suas orientações, com intuito de segue à risca suas orientações, com intuito de 
tornar seguro o ambiente escolar para todos os tornar seguro o ambiente escolar para todos os 
envolvidos nos processos educativos. envolvidos nos processos educativos. 
 Neste início de 2.022, temos visto em  Neste início de 2.022, temos visto em 
muitas de nossas escolas os funcionários, moto-muitas de nossas escolas os funcionários, moto-
ristas em licença médica devido a infecção por ristas em licença médica devido a infecção por 
COVID 19, em um vai-e-vem de profissionais COVID 19, em um vai-e-vem de profissionais 
que em muito dificulta o cotidiano escolar. que em muito dificulta o cotidiano escolar. 
Vivemos dias de muitas incertezas e desafios, Vivemos dias de muitas incertezas e desafios, 
onde não podemos esquecer tudo o que se pas-onde não podemos esquecer tudo o que se pas-
sou nos últimos dois anos de pandemia, pre-sou nos últimos dois anos de pandemia, pre-
cisamos também saber acolher as crianças, os cisamos também saber acolher as crianças, os 
profissionais da educação e a própria comuni-profissionais da educação e a própria comuni-
dade que viveu tristemente esses últimos dois dade que viveu tristemente esses últimos dois 
anos. anos. 
 Iniciamos 2.022 de forma mais alegre,  Iniciamos 2.022 de forma mais alegre, 
pois realizamos, junto com a comunidade pois realizamos, junto com a comunidade 
reforma do telhado, pintura interna e externa reforma do telhado, pintura interna e externa 
e assim reabrimos a Escola Isolada de Picadas, e assim reabrimos a Escola Isolada de Picadas, 
atendendo aulas no período vespertino com atendendo aulas no período vespertino com 
uma turma de pré-escolar. Realizamos tam-uma turma de pré-escolar. Realizamos tam-
bém uma grande reforma na Escola Isolada de bém uma grande reforma na Escola Isolada de 
Lomba Alta, melhoramos toda a estrutura para Lomba Alta, melhoramos toda a estrutura para 
atender as crianças e comunidade e ampliamos atender as crianças e comunidade e ampliamos 

o atendimento, instituindo também uma turma o atendimento, instituindo também uma turma 
de pré-escolar. Um feito para a educação e de pré-escolar. Um feito para a educação e 
comunidade. Ainda podemos ressaltar que comunidade. Ainda podemos ressaltar que 
fomos contemplados, pelo governo do Estado fomos contemplados, pelo governo do Estado 
de Santa Catarina, com uma Escola com 11 de Santa Catarina, com uma Escola com 11 
salas de aulas, orçada em R$ 4.900.000,00, com salas de aulas, orçada em R$ 4.900.000,00, com 
essa obra pretendemos atender todos os estu-essa obra pretendemos atender todos os estu-
dantes dos anos iniciais do ensino fundamental dantes dos anos iniciais do ensino fundamental 
que atualmente estudam na E. E. B. “Silva Jar-que atualmente estudam na E. E. B. “Silva Jar-
dim”. Fazendo-se cumprir a “municipalização” dim”. Fazendo-se cumprir a “municipalização” 
do ensino fundamental. do ensino fundamental. 
 Estamos com ótimas expectativas quanto  Estamos com ótimas expectativas quanto 
à realização de matrículas para 2.022, em à realização de matrículas para 2.022, em 
decorrência da procura de pais. A opção pelo decorrência da procura de pais. A opção pelo 
estudo presencial é unânime. O ano de 2.022 estudo presencial é unânime. O ano de 2.022 
trará grandes desafios, a readaptação de alunos trará grandes desafios, a readaptação de alunos 
e professores exigirá das escolas ações volta-e professores exigirá das escolas ações volta-
das para o pedagógico e principalmente para das para o pedagógico e principalmente para 
o socioemocional. As expectativas de pais, alu-o socioemocional. As expectativas de pais, alu-
nos professores e diretores são altas. A escola nos professores e diretores são altas. A escola 
nunca mais será a mesma porque já não somos nunca mais será a mesma porque já não somos 
mais os mesmos.mais os mesmos.Escola Isolada PicadasEscola Isolada Picadas

Creche Primeiros Passos.Creche Primeiros Passos. Creche Angela AminCreche Angela Amin

Escola Isolada Lomba AltaEscola Isolada Lomba Alta
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O transporte escolar municipal percorre mais de O transporte escolar municipal percorre mais de 
4 mil quilômetros diariamente,4 mil quilômetros diariamente,

	 Falar	 sobre	 o	 transporte	 escolar	 num		 Falar	 sobre	 o	 transporte	 escolar	 num	
município	como	Alfredo	Wagner	é	tratar	de	um	município	como	Alfredo	Wagner	é	tratar	de	um	
verdadeiro	 desafio	 em	 termos	 de	 estratégia	 e	verdadeiro	 desafio	 em	 termos	 de	 estratégia	 e	
logística	 que	 foram	 agravados	 pela	 pandemia,	logística	 que	 foram	 agravados	 pela	 pandemia,	
obrigando	a	protocolos	sanitários	rigorosos	para	obrigando	a	protocolos	sanitários	rigorosos	para	
a	segurança	dos	passageiros.a	segurança	dos	passageiros.
	 A	sede	do	município	está	localizada	a	475		 A	sede	do	município	está	localizada	a	475	
m	 de	 altitude.	 Entretanto,	 o	 transporte	 escolar	m	 de	 altitude.	 Entretanto,	 o	 transporte	 escolar	
municipal	 e	o	 transporte	 auxiliar	de	motoristas	municipal	 e	o	 transporte	 auxiliar	de	motoristas	
terceirizados,	percorrem	mais	de	4	mil	quilôme-terceirizados,	percorrem	mais	de	4	mil	quilôme-
tros	 diariamente	 alcançando	 altitudes	 que	 pas-tros	 diariamente	 alcançando	 altitudes	 que	 pas-
sam	dos	mil	metros.sam	dos	mil	metros.
	 O	relevo	muito	acidentado,	de	altos	e	bai-	 O	relevo	muito	acidentado,	de	altos	e	bai-
xos,	provoca	um	desgaste	de	veículos	utilizados,	xos,	provoca	um	desgaste	de	veículos	utilizados,	
nos	obrigando	a	manter	constantes	vistorias	para	nos	obrigando	a	manter	constantes	vistorias	para	
segurança	dos	alunos	e	motoristas.segurança	dos	alunos	e	motoristas.
	 A	 Constituição	 Federal	 de	 1988,	 em	 boa		 A	 Constituição	 Federal	 de	 1988,	 em	 boa	

hora,	 assegurou	 ao	 aluno	 da	 escola	 pública	 o	hora,	 assegurou	 ao	 aluno	 da	 escola	 pública	 o	
direito	 ao	 transporte	 escolar,	 para	 facilitar	 seu	direito	 ao	 transporte	 escolar,	 para	 facilitar	 seu	
acesso	à	educação.	A	Lei	n.	9.394/96,	mais	conhe-acesso	à	educação.	A	Lei	n.	9.394/96,	mais	conhe-
cida	como	LDB,	prevê	o	direito	do	aluno	no	uso	cida	como	LDB,	prevê	o	direito	do	aluno	no	uso	
do	 transporte	 escolar,	 mediante	 a	 obrigação	do	 transporte	 escolar,	 mediante	 a	 obrigação	
de	 estado	 e	 municípios,	 conforme	 transcrição	de	 estado	 e	 municípios,	 conforme	 transcrição	
abaixo:abaixo:
		 Art. 208. O dever do Estado com a educa-Art. 208. O dever do Estado com a educa-
ção será efetivado mediante a garantia de:ção será efetivado mediante a garantia de:
 ... VII - atendimento ao educando, em todas  ... VII - atendimento ao educando, em todas 
as etapas da educação básica, por meio de progra-as etapas da educação básica, por meio de progra-
mas suplementares de material didático-escolar, mas suplementares de material didático-escolar, 
transporte, alimentação e assistência à saúde.transporte, alimentação e assistência à saúde.		
(redação	dada	pela	Emenda	Constitucional	n.	59,	(redação	dada	pela	Emenda	Constitucional	n.	59,	
de	2009).de	2009).
	 Enquanto	 em	alguns	municípios	 o	 trans-	 Enquanto	 em	alguns	municípios	 o	 trans-
porte	de	alunos	de	escolas	municipais	e	estaduais	porte	de	alunos	de	escolas	municipais	e	estaduais	
são	feitos	de	forma	separada,	em	Alfredo	Wagner	são	feitos	de	forma	separada,	em	Alfredo	Wagner	
há	 um	 convênio	 Estado/Município	 para	 que	 a	há	 um	 convênio	 Estado/Município	 para	 que	 a	
Prefeitura	se	incumba	desta	atividade.Prefeitura	se	incumba	desta	atividade.
	 A	 contratação	 de	 terceirizados	 leva	 em		 A	 contratação	 de	 terceirizados	 leva	 em	
consideração	 normas	 específicas	 do	 Governo	consideração	 normas	 específicas	 do	 Governo	
Federal.Federal.
	 Os	veículos	autorizados	a	transportar	alu-	 Os	veículos	autorizados	a	transportar	alu-
nos	 são	os	mesmos	que,	 em	conformidade	 com	nos	 são	os	mesmos	que,	 em	conformidade	 com	
as	normas	do	Código	de	Trânsito	Brasileiro	têm	as	normas	do	Código	de	Trânsito	Brasileiro	têm	

TRANSPORTE ESCOLARTRANSPORTE ESCOLAR
EM ANO DE PANDEMIAEM ANO DE PANDEMIA

Por Dego BitencourtPor Dego Bitencourt
Diretor do transporte escolarDiretor do transporte escolar

Telefone: 3276-1399Telefone: 3276-1399
Rua Anitápolis, 500 - CentroRua Anitápolis, 500 - Centro
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Acima à esquerda mapa das rotas seguidas Acima à esquerda mapa das rotas seguidas 
pelos veículos do transporte escolar.pelos veículos do transporte escolar.

À direita fotografia da confraternização de fim À direita fotografia da confraternização de fim 
de ano dos motoristas do transporte escolar. de ano dos motoristas do transporte escolar. 
Autoridades municipais estiveram presentesAutoridades municipais estiveram presentes

prestigiando este momento.prestigiando este momento.
Na fotografia abaixo momento de um curso Na fotografia abaixo momento de um curso 

de aprimormento pessoal.de aprimormento pessoal.

especificações	adequadas	para	transporte	de	pas-especificações	adequadas	para	transporte	de	pas-
sageiros,	 a	 exemplo	 de	 ônibus,	 vans,	 kombis	 e	sageiros,	 a	 exemplo	 de	 ônibus,	 vans,	 kombis	 e	
embarcações.embarcações.
	 Em	 algumas	 regiões	 em	 que	 as	 estradas		 Em	 algumas	 regiões	 em	 que	 as	 estradas	
são	precárias	ou	não	existam	veículos	apropria-são	precárias	ou	não	existam	veículos	apropria-
dos	disponíveis,	o	Detran	autoriza	o	 transporte	dos	disponíveis,	o	Detran	autoriza	o	 transporte	
de	alunos	em	carros	menores,	desde	que	os	veí-de	alunos	em	carros	menores,	desde	que	os	veí-
culos	sejam	adaptados	para	tal.	culos	sejam	adaptados	para	tal.	
	 Antes	de	contratar	um	prestador	de	servi-	 Antes	de	contratar	um	prestador	de	servi-
ços,	verificamos:ços,	verificamos:

	 -	As	condições	do	veículo	e	da	documenta-	 -	As	condições	do	veículo	e	da	documenta-
ção	pessoal	do	motorista.	ção	pessoal	do	motorista.	
	 -	Referências	 sobre	o	motorista	 em	esco-	 -	Referências	 sobre	o	motorista	 em	esco-
las,	com	pais,	no	sindicato	dos	condutores	ou	las,	com	pais,	no	sindicato	dos	condutores	ou	
no	Detran.	no	Detran.	
	 -	 As	 condições	 de	 higiene	 do	 carro	 e	 o		 -	 As	 condições	 de	 higiene	 do	 carro	 e	 o	
número	 de	 cintos	 de	 segurança.	 Todas	 as	número	 de	 cintos	 de	 segurança.	 Todas	 as	
crianças	 transportadas	 devem	 estar	 com	 cin-crianças	 transportadas	 devem	 estar	 com	 cin-
tos	de	segurança.tos	de	segurança.

	 Além	disso	são	pré-requisitos	do	condutor:	 Além	disso	são	pré-requisitos	do	condutor:
	 -	Idade	superior	a	21	anos.		 -	Idade	superior	a	21	anos.	
	 -	Habilitação	para	dirigir	veículos	na	cate-	 -	Habilitação	para	dirigir	veículos	na	cate-
goria	D.	goria	D.	
	 -	Ter	sido	submetido	a	exame	psicotécnico		 -	Ter	sido	submetido	a	exame	psicotécnico	
com	 aprovação	 especial	 para	 transporte	 de	com	 aprovação	 especial	 para	 transporte	 de	
alunos.	alunos.	
	 -	Ter	se	formado	em	curso	de	Formação	de		 -	Ter	se	formado	em	curso	de	Formação	de	
Condutor	de	Transporte	Escolar.Condutor	de	Transporte	Escolar.
	 -	Possuir	matrícula	específica	no	Detran.	 -	Possuir	matrícula	específica	no	Detran.

Rua Padre Cristovão, 920 Rua Padre Cristovão, 920 
Estreito - Alfredo Wagner Estreito - Alfredo Wagner 

(48) 988057260(48) 988057260

MercadoMercado
Seemann e KlaubergSeemann e Klauberg

	 -	Não	 ter	 cometido	 falta	 grave	ou	gravís-	 -	Não	 ter	 cometido	 falta	 grave	ou	gravís-
sima	nos	últimos	doze	meses.sima	nos	últimos	doze	meses.

	 O	 transporte	 escolar	 durante	 o	 ano	 de		 O	 transporte	 escolar	 durante	 o	 ano	 de	
2021,	ano	crítico	por	causa	da	pandemia,	recebeu	2021,	ano	crítico	por	causa	da	pandemia,	recebeu	
atenção	especial	por	parte	da	Prefeitura	Munici-atenção	especial	por	parte	da	Prefeitura	Munici-
pal,	 observando	 todas	 as	 normas	 de	 segurança	pal,	 observando	 todas	 as	 normas	 de	 segurança	
sanitária	sanitária	
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Jornalista
Mauro Demarchi

in memoriAmin memoriAm

Nivaldo WesslerNivaldo Wessler, o For-, o For-
miga. Habilidoso político, miga. Habilidoso político, 
Formiga sabia manobrar Formiga sabia manobrar 
os bastidores de partidos os bastidores de partidos 
e partidários. Personali-e partidários. Personali-
dade forte, ele impunha dade forte, ele impunha 
os rumos a seguir e era o os rumos a seguir e era o 
primeiro a buscar recur-primeiro a buscar recur-
sos para as obras que sos para as obras que 
realizava. Seu lema pode-realizava. Seu lema pode-
ria se resumir a frase que ria se resumir a frase que 
gostava de repetir: só erra gostava de repetir: só erra 

Sérgio Biasi SilvestriSérgio Biasi Silvestri,,  
natural de Bom Retiro, natural de Bom Retiro, 
nascido em 1950, dedi-nascido em 1950, dedi-
cou sua vida à política cou sua vida à política 
alfredense, foi prefeito de alfredense, foi prefeito de 
Alfredo Wagner em duas Alfredo Wagner em duas 
ocasiões, tendo ocupado ocasiões, tendo ocupado 
também a cadeira de Vere-também a cadeira de Vere-
ador. Pertencia ao Partido ador. Pertencia ao Partido 
Progressista.Progressista.
É, até agora, o único Pre-É, até agora, o único Pre-
feito de Alfredo Wagner a feito de Alfredo Wagner a 

Alfredo Wagner chega aos 60 anos de emancipação política com rica Alfredo Wagner chega aos 60 anos de emancipação política com rica 
história na qual cada alfredense deixou marcada sua presença.história na qual cada alfredense deixou marcada sua presença.

Alguns foram discretos em sua vida, outros tiveram mais destaque, Alguns foram discretos em sua vida, outros tiveram mais destaque, 
porém, todos contribuíram para a grandeza deste momento.porém, todos contribuíram para a grandeza deste momento.

Relembrar estes personagens que refletem, de algum modo, o espírito Relembrar estes personagens que refletem, de algum modo, o espírito 
e a psicologia alfredense, é perpetuar seus exemplos. Alguns conheci e a psicologia alfredense, é perpetuar seus exemplos. Alguns conheci 
e convivi com eles, seja na vida diária ou no trabalho, outros já haviam e convivi com eles, seja na vida diária ou no trabalho, outros já haviam 

falecido quando aqui cheguei, mas suas histórias permaneram!falecido quando aqui cheguei, mas suas histórias permaneram!
Comecemos com:Comecemos com:

presidir a Associação dos Municípios da Grande Flo-presidir a Associação dos Municípios da Grande Flo-
rianópolis, GRANFPOLIS, em 2003/2004. A entidade rianópolis, GRANFPOLIS, em 2003/2004. A entidade 
reúne 22 municípios e mais de 1 milhão de habitantes.reúne 22 municípios e mais de 1 milhão de habitantes.
 Sérgio Biasi era um dos políticos mais cultos  Sérgio Biasi era um dos políticos mais cultos 
que o Município possuía. Seu conhecimento aca-que o Município possuía. Seu conhecimento aca-
dêmico era vasto e suas conversas sempre giravam dêmico era vasto e suas conversas sempre giravam 
sobre temas históricos, políticos e sociais. sobre temas históricos, políticos e sociais. 
 Organizou a festa de 150 anos de Catuíra onde  Organizou a festa de 150 anos de Catuíra onde 
destacou a importância do poder público resgatar destacou a importância do poder público resgatar 
a história do passado para compreender melhor as a história do passado para compreender melhor as 
necessidades do futuro.necessidades do futuro.
 Trabalhei com ele em 2018 na Câmara de  Trabalhei com ele em 2018 na Câmara de 
Vereadores onde pude aprender muito sobre a his-Vereadores onde pude aprender muito sobre a his-
tória de Alfredo Wagner e a lembrança de seu nome tória de Alfredo Wagner e a lembrança de seu nome 
neste momento é uma homenagem à sua cultura e ati-neste momento é uma homenagem à sua cultura e ati-
vidade política.vidade política.
 Sergio Biasi Silvestri foi prefeito de 1993 Sergio Biasi Silvestri foi prefeito de 1993 
a 1996 e 2001 a 2004 . Também assumiu a cadeira a 1996 e 2001 a 2004 . Também assumiu a cadeira 
na Câmara de Vereadores de Alfredo Wagner na na na Câmara de Vereadores de Alfredo Wagner na na 
Legislatura de 2013 a 2016.Legislatura de 2013 a 2016.

quem não tenta!quem não tenta!
 Religioso, Formiga frequentava a igreja  Religioso, Formiga frequentava a igreja 
todos os domingos e sempre nos últimos bancos, todos os domingos e sempre nos últimos bancos, 
entrando e saindo do templo discretamente. Pro-entrando e saindo do templo discretamente. Pro-
meteu a Deus, se vencesse a eleição que disputaria meteu a Deus, se vencesse a eleição que disputaria 
pela terceira vez, distribuiria rosários com a ima-pela terceira vez, distribuiria rosários com a ima-
gem de Nossa Senhora Aparecida. Vencida a elei-gem de Nossa Senhora Aparecida. Vencida a elei-
ção, cumpriu a promessa.ção, cumpriu a promessa.
 Foi um homem de visão, como poucos na  Foi um homem de visão, como poucos na 
política alfredense. Entre suas obras, destacamos a política alfredense. Entre suas obras, destacamos a 
construção de gabiões no Rio Caeté, em virtude da construção de gabiões no Rio Caeté, em virtude da 
qual a cidade tem se livrado de enchentes, demons-qual a cidade tem se livrado de enchentes, demons-
trando seu tino administrativo e empreendedor.trando seu tino administrativo e empreendedor.
 Formiga sabia conversar com pessoas de  Formiga sabia conversar com pessoas de 
todas as idades, fossem elas crianças, adultos, pobres todas as idades, fossem elas crianças, adultos, pobres 
ou ricos, pessoas simples ou grandes políticos.ou ricos, pessoas simples ou grandes políticos.
 Natural de Orleans, tendo vindo para cá bem  Natural de Orleans, tendo vindo para cá bem 
jovem com seus pais, Formiga adotou Alfredo Wagner jovem com seus pais, Formiga adotou Alfredo Wagner 
como sua terra e teve a honra de organizar a festa de como sua terra e teve a honra de organizar a festa de 
cinquentenário do município.cinquentenário do município.
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SC-350, s/n - Alfredo Wagner, Saltinho - SC, 88450-000 - (48) 3276-1187SC-350, s/n - Alfredo Wagner, Saltinho - SC, 88450-000 - (48) 3276-1187

  Padre Alfons HazenfratzPadre Alfons Hazenfratz. Este padre nas-. Este padre nas-
cido na Alemanha, dedicou sua vida ao município de cido na Alemanha, dedicou sua vida ao município de 
Alfredo Wagner, trazendo o conforto espiritual aos Alfredo Wagner, trazendo o conforto espiritual aos 
católicos da paróquia. Ele também trouxe recursos católicos da paróquia. Ele também trouxe recursos 
de entidades alemãs para diversas ações no municí-de entidades alemãs para diversas ações no municí-
pio como pontes, orientações e técnicas agrícolas.pio como pontes, orientações e técnicas agrícolas.
 O Padre Alfonso passou por diversas cidades  O Padre Alfonso passou por diversas cidades 
antes de se fixar aqui: Anitápolis, Salete, São Paulo e antes de se fixar aqui: Anitápolis, Salete, São Paulo e 
Wirtmasum.Wirtmasum.
 Hoje, poucas pessoas lembram do saudoso  Hoje, poucas pessoas lembram do saudoso 
Padre Alfons, mas quando cheguei a Alfredo Wagner Padre Alfons, mas quando cheguei a Alfredo Wagner 
me chamou a atenção como o nome do padre, muitos me chamou a atenção como o nome do padre, muitos 
anos após sua morte, ainda era citado nas conversas, anos após sua morte, ainda era citado nas conversas, 
qualquer assunto que se falasse.qualquer assunto que se falasse.
 Sua retidão de espírito era polêmica! Entre- Sua retidão de espírito era polêmica! Entre-
tanto, como me diziam os que vivenciaram aqueles tanto, como me diziam os que vivenciaram aqueles 
dias, as igrejas eram sempre cheias pois suas palavras dias, as igrejas eram sempre cheias pois suas palavras 
repercutiam fundo na alma dos ouvintes.repercutiam fundo na alma dos ouvintes.
 Em suas férias na Alemanha, Padre Alfons sem- Em suas férias na Alemanha, Padre Alfons sem-
pre buscava recursos para o Município, tornando-se, pre buscava recursos para o Município, tornando-se, 

sem dúvida, o maior benfeitor de Alfredo Wagner sem dúvida, o maior benfeitor de Alfredo Wagner 
sem qualquer interesse político. Foram mais de dez sem qualquer interesse político. Foram mais de dez 
pontes construídas entre o final da década de 70 e o pontes construídas entre o final da década de 70 e o 
início da década de 80 com recursos trazidos pelo início da década de 80 com recursos trazidos pelo 
Sacerdote.Sacerdote.

  Elias MaffeiElias Maffei nasceu em  nasceu em 
outubro de 1924 em Orleans e outubro de 1924 em Orleans e 
veio para Alfredo Wagner com 10 veio para Alfredo Wagner com 10 
anos juntamente com seu pai, sua anos juntamente com seu pai, sua 
madrasta e seus irmãos menores madrasta e seus irmãos menores 
Angelina e Jacinto. Provavelmente Angelina e Jacinto. Provavelmente 
no mesmo ano em que veio a famí-no mesmo ano em que veio a famí-
lia Wessler.lia Wessler.
 Cresceu nas Demo- Cresceu nas Demo-
ras adquirindo terras no Barro ras adquirindo terras no Barro 
Preto onde passou a morar após Preto onde passou a morar após 

  Nilza Kalbusch MaffeiNilza Kalbusch Maffei, , 
esposa de Elias Maffei, pertenceu esposa de Elias Maffei, pertenceu 
a uma das famílias mais antigas a uma das famílias mais antigas 
do Município tendo seus antepas-do Município tendo seus antepas-
sados adquirido terras próximo sados adquirido terras próximo 
da antiga Colônia Militar Santa da antiga Colônia Militar Santa 
Teresa, onde faleceu o Soldadinho Teresa, onde faleceu o Soldadinho 
no século XIX.no século XIX.
 Mulher de princípios, deci- Mulher de princípios, deci-
dida e atuante, dedicou toda sua dida e atuante, dedicou toda sua 
vida aos 11 filhos que criou no árduo vida aos 11 filhos que criou no árduo 

casar-se com Nilza Kalbusch Maffei. O casal teve 11 casar-se com Nilza Kalbusch Maffei. O casal teve 11 
filhos, 23 netos e 19 bisnetos.filhos, 23 netos e 19 bisnetos.
 Na década de 1980 comprou terras de Cirilo  Na década de 1980 comprou terras de Cirilo 
José Palma no Saltinho, onde passou a morar com os José Palma no Saltinho, onde passou a morar com os 
filhos ainda não casados. Ali faleceu em 2015.filhos ainda não casados. Ali faleceu em 2015.
 Tornou-se Ministro da Eucaristia acompa- Tornou-se Ministro da Eucaristia acompa-
nhando o Pe. Alfons, quando podia, nas Missas no nhando o Pe. Alfons, quando podia, nas Missas no 
interior.interior.
 A vida de Elias Maffei foi sempre de trabalho  A vida de Elias Maffei foi sempre de trabalho 
duro e honesto no campo, lavrando a terra e dela duro e honesto no campo, lavrando a terra e dela 
tirando o sustento para seus filhos.tirando o sustento para seus filhos.

trabalho do campo sempre auxiliando seu esposo.trabalho do campo sempre auxiliando seu esposo.
 Quando pequena, seu padrinho perguntou o  Quando pequena, seu padrinho perguntou o 
que preferia: uma barra de chocolates ou uma ima-que preferia: uma barra de chocolates ou uma ima-
gem de Nossa Senhora. Ela preferiu a imagem que gem de Nossa Senhora. Ela preferiu a imagem que 
está na família até hoje.está na família até hoje.
 Religiosa e temente a Deus, Dona Nilza, nos  Religiosa e temente a Deus, Dona Nilza, nos 
últimos anos de vida, enfrentou a doença de Parkin-últimos anos de vida, enfrentou a doença de Parkin-
son com fé, paciência e resignação.son com fé, paciência e resignação.
 Homenageá-la neste momento é louvar a  Homenageá-la neste momento é louvar a 
todas as mulheres que construíram este Município todas as mulheres que construíram este Município 
lado-a-lado com seus maridos, filhos, irmãos. lado-a-lado com seus maridos, filhos, irmãos. 
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todos seus filhos com ele, inclu-todos seus filhos com ele, inclu-
sive José Palma, o pai de Cirilo José sive José Palma, o pai de Cirilo José 
Palma, que  veio para a região ainda Palma, que  veio para a região ainda 
jovem comprando terras no Caeté.jovem comprando terras no Caeté.
 Casou-se com Ermilinda  Casou-se com Ermilinda 
Maria Ferreira, filha de Ermiliano Maria Ferreira, filha de Ermiliano 
José Ferreira e Horgina Maria José Ferreira e Horgina Maria 
Hinckel.Hinckel.
 Em certo momento, Cirilo  Em certo momento, Cirilo 
deixou o Caeté já casado e veio deixou o Caeté já casado e veio 
morar no Saltinho para cuidar dos morar no Saltinho para cuidar dos 
sogros, já idosos. Quando estes sogros, já idosos. Quando estes 
faleceram, comprou dos herdeiros faleceram, comprou dos herdeiros 
as terras, construindo engenhos, as terras, construindo engenhos, 
moinhos.moinhos.
 Os concorridos e famosos  Os concorridos e famosos 
bailes realizados em sua propriedade bailes realizados em sua propriedade 
eram exclusivos para os negros, não eram exclusivos para os negros, não 
sendo permitida a entrada de brancos.sendo permitida a entrada de brancos.
 Devido a desvalorização dos  Devido a desvalorização dos 
produtos agrícolas, Cirilo foi obri-produtos agrícolas, Cirilo foi obri-
gado a vender paulatinamente suas gado a vender paulatinamente suas 

  Cirilo José de PalmaCirilo José de Palma. Nesta . Nesta 
última edição da Alfredo Wagner última edição da Alfredo Wagner 
em Revista – Jubileu de Diamante em Revista – Jubileu de Diamante 
1961/2021 vamos prestar uma 1961/2021 vamos prestar uma 
homenagem a um alfredense des-homenagem a um alfredense des-
conhecido da maioria, entretanto, conhecido da maioria, entretanto, 
pai de uma grande descendência no pai de uma grande descendência no 
município.município.
 Cirilo nasceu em São Joa- Cirilo nasceu em São Joa-
quim em 20 de novembro de 1905, quim em 20 de novembro de 1905, 
filho de José Palma e Brandina filho de José Palma e Brandina 
Maria de Jesus. Os avós paternos Maria de Jesus. Os avós paternos 
de Cirilo José Palma, foram o Cel. de Cirilo José Palma, foram o Cel. 
Ignácio Palma e Ismênia Palma. Seu Ignácio Palma e Ismênia Palma. Seu 
avô, segundo a imprensa da época, avô, segundo a imprensa da época, 
era abastado fazendeiro e influente era abastado fazendeiro e influente 
chefe político joaquinense.chefe político joaquinense.
 O sobrenome Palma não  O sobrenome Palma não 
está relacionado com a tradicional está relacionado com a tradicional 
família de imigrantes italianos, mas família de imigrantes italianos, mas 
refere-se à fazenda onde morava a refere-se à fazenda onde morava a 
família Mattos, chamada Solar das família Mattos, chamada Solar das 
Palmas. Como eram muito queridos e respeitados, Palmas. Como eram muito queridos e respeitados, 
o patriarca da família Ignácio da Silva Mattos e sua o patriarca da família Ignácio da Silva Mattos e sua 
esposa Ismêmia (Esmênia) Pereira Machado, pas-esposa Ismêmia (Esmênia) Pereira Machado, pas-
saram a ser  chamados Ignacio Palma e Ismênia saram a ser  chamados Ignacio Palma e Ismênia 
Palma, tendo assumido o sobrenome e registrado Palma, tendo assumido o sobrenome e registrado 

propriedades. Entre os compradores estão Elias Maf-propriedades. Entre os compradores estão Elias Maf-
fei e Américo Werlich.fei e Américo Werlich.
 Sua vida de trabalho dedicado e ininterrupto  Sua vida de trabalho dedicado e ininterrupto 
encerrou-se em 31 de outubro de 1986 aos 81 anos de encerrou-se em 31 de outubro de 1986 aos 81 anos de 
idade.idade.

  Quirino IungQuirino Iung – alfredense dotado de exce- – alfredense dotado de exce-
lente memória, recordando-se de fatos muitas lente memória, recordando-se de fatos muitas 
vezes esquecidos pelos próprios protagonistas. Tive vezes esquecidos pelos próprios protagonistas. Tive 
oportunidade de conversar com o Sr. Quirino mui-oportunidade de conversar com o Sr. Quirino mui-
tas vezes, sempre, saindo da conversa com grande tas vezes, sempre, saindo da conversa com grande 
conhecimento sobre a história do município.conhecimento sobre a história do município.
 Quirino Iung é neto do patrono da Cidade,  Quirino Iung é neto do patrono da Cidade, 
Alfredo Henrique Wagner. Sua mãe Alvina Wagner Alfredo Henrique Wagner. Sua mãe Alvina Wagner 
Iung era natural da Lomba Alta enquanto seu pai, Iung era natural da Lomba Alta enquanto seu pai, 
Evaldo Iung, era de Rancho Queimado.Evaldo Iung, era de Rancho Queimado.
 Nascido em 1943 no velho Barracão, exerceu  Nascido em 1943 no velho Barracão, exerceu 
diversas profissões, tendo começado na loja que seu diversas profissões, tendo começado na loja que seu 
pai abrira em 1953, a Casa Iung.pai abrira em 1953, a Casa Iung.
 Estudou as primeiras letras no Grupo Esco- Estudou as primeiras letras no Grupo Esco-
lar Silva Jardim, depois, aos 14 anos entrou no lar Silva Jardim, depois, aos 14 anos entrou no 
internato Escola Dom Bosco de Rio do Sul e alguns internato Escola Dom Bosco de Rio do Sul e alguns 
anos mais tarde mudou-se para o Colégio Catari-anos mais tarde mudou-se para o Colégio Catari-
nense em Florianópolis. Continuou os estudos em nense em Florianópolis. Continuou os estudos em 

Meu sogro, Elias Maffei, o tinha em grande con-Meu sogro, Elias Maffei, o tinha em grande con-
sideração e amizade.sideração e amizade.
 Era participativo em todas as iniciativas que  Era participativo em todas as iniciativas que 
pudessem trazer a Alfredo Wagner algum benefício. pudessem trazer a Alfredo Wagner algum benefício. 
Foi, por isso, fundador e sócio de diversas entidades: Foi, por isso, fundador e sócio de diversas entidades: 
Lions Club, União Club, Hospital, Sindicato Rural Lions Club, União Club, Hospital, Sindicato Rural 
etc.etc.

Bom Retiro Bom Retiro 
após o seu após o seu 
c a s a m e n t o c a s a m e n t o 
com Selma de com Selma de 
Aquino, em Aquino, em 
1969.1969.
Quirino Iung Quirino Iung 
era altruísta era altruísta 
e sempre pro-e sempre pro-
curava aju-curava aju-
dar a todos. dar a todos. 
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  Jaime Fernandes de AlmeidaJaime Fernandes de Almeida, Seu Titilo, Seu Titilo, , 
filho de Paulo Fernandes de Almeida e Joaquina filho de Paulo Fernandes de Almeida e Joaquina 
Schweitzer de Almeida. Nascido em 1943.Schweitzer de Almeida. Nascido em 1943.
 Casou-se com Marisa Neto de Almeida. O casal  Casou-se com Marisa Neto de Almeida. O casal 
teve 4 filhos: Marcelo, Juliana, Grasiela e Fabrício.teve 4 filhos: Marcelo, Juliana, Grasiela e Fabrício.
 Seu Titilo disse-me, certa vez: Mauro, o ditado  Seu Titilo disse-me, certa vez: Mauro, o ditado 
““em casa de ferreiro, o espeto é de pauem casa de ferreiro, o espeto é de pau” é verdadeiro! ” é verdadeiro! 
Meu pai era ferreiro, mas eu, não sei por que passei a Meu pai era ferreiro, mas eu, não sei por que passei a 
lidar com madeira e gostei.lidar com madeira e gostei.
 Paulo Fernandes de Almeida tinha uma fer- Paulo Fernandes de Almeida tinha uma fer-
raria na Águas Frias, depois adquiriu uma loja e que raria na Águas Frias, depois adquiriu uma loja e que 
posteriormente foi vendida para o Sr. Saulo Iung.posteriormente foi vendida para o Sr. Saulo Iung.
 Seu Titilo adquiriu, com o dinheiro daquela  Seu Titilo adquiriu, com o dinheiro daquela 
venda, o terreno onde hoje localiza-se a loja Moveis venda, o terreno onde hoje localiza-se a loja Moveis 
Almeida e passou a fabricar móveis de excelente qua-Almeida e passou a fabricar móveis de excelente qua-
lidade. Ainda hoje muita gente possui moveis fabri-lidade. Ainda hoje muita gente possui moveis fabri-
cados por ele. Eu mesmo tenho alguns desses móveis cados por ele. Eu mesmo tenho alguns desses móveis 
herança de minha sogra que coube a minha família.herança de minha sogra que coube a minha família.
 Seu Titilo,  pessoa simples, franca e respei- Seu Titilo,  pessoa simples, franca e respei-
tosa. Falando sem pressa com muita tranquilidade, tosa. Falando sem pressa com muita tranquilidade, 
inspirava confiança e segurança à pessoa com quem inspirava confiança e segurança à pessoa com quem 
conversava.conversava.

 Querendo homenagear seu pai, Paulo Fernan- Querendo homenagear seu pai, Paulo Fernan-
des de Almeida, que era ferreiro, Seu Titilo fez todas des de Almeida, que era ferreiro, Seu Titilo fez todas 
as peças da ferraria em madeira. Uma verdadeira as peças da ferraria em madeira. Uma verdadeira 
obra de arte que está em exposição na loja da família obra de arte que está em exposição na loja da família 
bem na entrada da cidade. Fole, forja, bigorna, mar-bem na entrada da cidade. Fole, forja, bigorna, mar-
telo, alicate etc, tudo de madeira em homenagem ao telo, alicate etc, tudo de madeira em homenagem ao 
pai.pai.

que todos permaneçam em nossas memórias!que todos permaneçam em nossas memórias!

  Paulo Fernandes AlmeidaPaulo Fernandes Almeida, conhecido , conhecido 
como como Paulo SchwinderPaulo Schwinder, nasceu em 1908, aqui , nasceu em 1908, aqui 
mesmo, quando ainda pertenciamos a Palhoça, e mesmo, quando ainda pertenciamos a Palhoça, e 
faleceu em 1992. Seus pais eram Manoel Fernan-faleceu em 1992. Seus pais eram Manoel Fernan-
des de Almeida e Anna Kalbusch (filha de Mathias des de Almeida e Anna Kalbusch (filha de Mathias 
Kalbusch, o proprietário das terras onde morreu o Kalbusch, o proprietário das terras onde morreu o 
Soldadinho).Soldadinho).
 Casou-se com Joaquina Maria de Almeida e  Casou-se com Joaquina Maria de Almeida e 
tiveram seis filhos: José, Ester, Nicolau (seu Dedi), tiveram seis filhos: José, Ester, Nicolau (seu Dedi), 
Lazaro, Jaime (seu Titilo) e Emilio. Morava na Águas Lazaro, Jaime (seu Titilo) e Emilio. Morava na Águas 
Frias onde tinha posses que vendeu em 1951 para Frias onde tinha posses que vendeu em 1951 para 
adquirir um terreno com casa e loja na atual Rua do adquirir um terreno com casa e loja na atual Rua do 
Comércio. Membro da comissão da Igreja por 35 Comércio. Membro da comissão da Igreja por 35 
anos, era sempre atuante nas festas dos padroeiros, anos, era sempre atuante nas festas dos padroeiros, 
sendo o leiloeiro para leiloar bolos, galinhas etc.sendo o leiloeiro para leiloar bolos, galinhas etc.
 Faleceu em 1992 em Florianópolis onde fora  Faleceu em 1992 em Florianópolis onde fora 
morar em 1973.morar em 1973.

O	espaço	é		limitado	para	dedicarmos	com	mais	detalhes	à	história	de		vida	de	O	espaço	é		limitado	para	dedicarmos	com	mais	detalhes	à	história	de		vida	de	
tantos	alfredenses	que	nos	inspiram	neste	momento	a	homenagearmostantos	alfredenses	que	nos	inspiram	neste	momento	a	homenagearmos

a	Capital	Catarinense	das	Nascentes.a	Capital	Catarinense	das	Nascentes.
Em	cada	um	dos	mencionados	aqui,	homenageamos	a	todos	osEm	cada	um	dos	mencionados	aqui,	homenageamos	a	todos	os

homens	e	mulheres,	de	todas	as	raças	que	construíram	este	município.	homens	e	mulheres,	de	todas	as	raças	que	construíram	este	município.	
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pAlAvrAs do prefeitopAlAvrAs do prefeito
 Chegamos a 4ª edição da Alfredo Wagner em Revista – Jubileu de Diamante Chegamos a 4ª edição da Alfredo Wagner em Revista – Jubileu de Diamante 
1961/2021.1961/2021.
 Ela é dedicada ao momento presente do Município e nos sentimos honrados  Ela é dedicada ao momento presente do Município e nos sentimos honrados 
em estarmos como Prefeito nesta ocasião histórica.em estarmos como Prefeito nesta ocasião histórica.
 O documento em que o Presidente da Assembleia Legislativa de Santa Cata- O documento em que o Presidente da Assembleia Legislativa de Santa Cata-
rina, Deputado João Estilavet Pires, criou o Município de Alfredo Wagner, em con-rina, Deputado João Estilavet Pires, criou o Município de Alfredo Wagner, em con-
formidade com a Resolução da Câmara de Bom Retiro, encontra-se guardado no formidade com a Resolução da Câmara de Bom Retiro, encontra-se guardado no 
Museu de Arqueologia da Lomba Alta.Museu de Arqueologia da Lomba Alta.
	 Os	atos	oficiais	publicados	por	entes	representativos	do	Estado	concluem	um		 Os	atos	oficiais	publicados	por	entes	representativos	do	Estado	concluem	um	
processo histórico iniciado muitos anos antes inserindo a população na conquista processo histórico iniciado muitos anos antes inserindo a população na conquista 
da emancipação.da emancipação.
 Alfredo Wagner, aos 60 anos, entra em nova fase. Nas décadas de 60/80 do  Alfredo Wagner, aos 60 anos, entra em nova fase. Nas décadas de 60/80 do 
Século passado, muitos alfredenses, para conseguir um futuro melhor, foram obri-Século passado, muitos alfredenses, para conseguir um futuro melhor, foram obri-
gados a deixar esta terra. Eu mesmo fui em busca de trabalho e oportunidades fora gados a deixar esta terra. Eu mesmo fui em busca de trabalho e oportunidades fora 
de Alfredo Wagner, mas voltei para investir aqui e trabalhar para que outras pes-de Alfredo Wagner, mas voltei para investir aqui e trabalhar para que outras pes-
soas não emigrem.soas não emigrem.
	 Hoje	podemos	afirmar	que	há	um	movimento	contrário!	Pessoas	e	famílias	em		 Hoje	podemos	afirmar	que	há	um	movimento	contrário!	Pessoas	e	famílias	em	
busca de uma vida de mais qualidade, encontram na Capital Catarinense das Nascen-busca de uma vida de mais qualidade, encontram na Capital Catarinense das Nascen-
tes,	um	local	ideal	para	descansar	por	alguns	dias	ou	mesmo	morar	definitivamente.tes,	um	local	ideal	para	descansar	por	alguns	dias	ou	mesmo	morar	definitivamente.
Cabe a nós recebê-los bem e facilitar a estadia e o deslocamento de todos, sejam dos Cabe a nós recebê-los bem e facilitar a estadia e o deslocamento de todos, sejam dos 
que	ficam,	sejam	dos	que	passam.que	ficam,	sejam	dos	que	passam.
 Alfredo Wagner em Revista – Jubileu de Diamante 1961/2021 registra este  Alfredo Wagner em Revista – Jubileu de Diamante 1961/2021 registra este 
momento e guarda para a história os esforços de todos os alfredenses nesses 60 momento e guarda para a história os esforços de todos os alfredenses nesses 60 
anos de município.anos de município.

Alfredo Wagner, 1 de Março de 2022Alfredo Wagner, 1 de Março de 2022
Gilmar SaniGilmar Sani

Prefeito MunicipalPrefeito Municipal
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